
Татьяна ИВАНОВА

Заведения общепита, 
расположенные в 
многоквартирных домах, 
не смогут торговать 
спиртным с 22.00 до 9.00.

В Иркутской области ограничат продажу 
алкоголя для заведений общепита, распо-
ложенных в многоквартирных домах и на 
прилегающей территории. Нововведение 
вступит в силу с 1 марта 2025 года. Как 
стало известно «Комсомолке», горячитель-
ные напитки не получится купить с 22.00 
до 09.00.

Мера нужна для того, чтобы сократить 

количество «наливаек», которые под видом 
баров круглосуточно торгуют спиртным, а 
также обеспечить общественный порядок и 
тишину во дворах. Однако это не касается 
ресторанов и кафе, работающих на осно-
вании соответствующих лицензий.

Напомним, с 1 сентября 2024 на террито-
рии региона действует закон, регламентиру-
ющий площадь зала для посетителей, если 
заведение общепита находится в многоквар-
тирном доме и в меню есть алкоголь, - не 
менее 50 квадратных метров.

Елена ПАЛЬШИНА

А рядом предлагают 
создать парк для 
прогулок и катания 
на велосипедах.

Проект будущего хра-
ма Александра Невского в 
микрорайоне Приморский 
в районе пересечения улиц 
Безбокова и Захарова изме-
нили. Напомним, строитель-
ство должно развернуться на 
территории зеленой зоны, где 
местные жители любят гулять 
летом. В связи с этим неко-

торые горожане выступили 
против. Им пошли навстречу.

- Проектировщики расска-
зали, что по просьбе жите-
лей близлежащих домов сни-
зили высоту сооружения и 
сократили его площадь. 
«Пятно» застройки уменьши-
ли с 2,3 тысячи кв. м. до 800 
кв. м. Также учли пожела-
ния иркутян и предусмотре-
ли максимальное 
сохранение зе-
леных насажде-
ний. Территория 
храма не будет 
ограждена. Сей-

час скорректированный про-
ект проходит экспертизу, - 
рассказали в администрации 
Иркутска.

Кроме того, в планах обу-
строить автодорогу по улице 
Захарова в сторону плоти-
ны и места для парковок, а 
также предлагается создать 
рядом парк для прогулок и 
катания на велосипеде.

Площадь будущего храма  
в Приморском микрорайоне 
сократили по просьбам горожан
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Продажу алкоголя в «наливайках»  
ограничат в Иркутской 
области с 1 марта

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Телефонные мошенники 
звонят даже руководству  
Центробанка

Читайте на стр. 4 - 5 ‣
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Продолжение на стр. 14 ‣

Константин ГЛЫБА

Лучшие Пушкины 
нашего кино.

14 февраля на большие экраны вышел 
очередной фильм с Юрой Борисовым, 
официальным номинантом на «Оскар», 
в главной роли. В картине Феликса Ума-
рова «Пророк. История Александра Пуш-
кина» популярный актер воплотил образ 
игристого, как пузырьки шампанского, 
русского поэта, которого называют солн-
цем русской поэзии. А «КП» тем временем 
вспоминает и других артистов, взвалив-
ших на себя неподъемную ношу великих 
бакенбардов.

Я вас играл, 
чего же 
боле? 
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Сергей Безруков дважды 
воплотил образ поэта.
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В эксклюзивном 
интервью «Комсомолке» 
зампред ЦБ Герман 
ЗУБАРЕВ рассказал 
о новых мерах  
по борьбе  
с аферистами.

Сегодня 
каждому 
покупателю 
газеты - пакетик 
семян в подарок

FM.KP.RU

«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Запад строит планы 
конфликта с Россией 
«после Украины».

Невступление Украины в НАТО - 
одно из главных условий России для 
того, чтобы конфликт мог закон-
читься. Пока истинные намерения 
Дональда Трампа - в тумане. Но аме-
риканский президент точно намерен 
добиваться, чтобы страны - члены 
Альянса отстегивали на оборону аж 
по 5% ВВП.

А НАТО  продолжает стращать пу-
блику «российской угрозой». И сце-
нарии конфликта, которые ваяют в 
западных штабах, крутятся вокруг 
Калининграда. Об этом мы погово-
рили с главным специалистом Центра 
геополитических исследований Бал-
тийского региона БФУ имени Канта 
Юрием ЗВЕРЕВЫМ.

ЗАПАД ПРОДОЛЖИТ ДАВИТЬ
- В перспективе тяжесть противо-

стояния между Россией и Западом 
будет сдвигаться с Украины в При-
балтику?

- Да, точнее, в Прибалтику и Поль-
шу, - объясняет Юрий Зверев. - Тер-
риторию Прибалтики в силу ее гео-
графии оборонять крайне сложно. 
Я не думаю, что туда будет введено 
большое количество войск. А на 
территорию Польши - да, такая ве-
роятность есть. Сейчас опять идут 
разговоры: давайте мы одну из амери-
канских бронетанковых ротационных 
бригад в Польше оставим на постоян-
ной основе. А где две бригады, можно 
потом и дивизию развернуть.

- Мир на Украине может остановить 
этот процесс?

- На равных нас Запад восприни-
мать не хочет. Доверять ему не прихо-
дится. Поэтому гибридная война даже 
при прекращении военных действий 
на Украине будет продолжаться еще 
десятилетия.

ИГРА ВДОЛГУЮ
- Сообщается, что подразделения 

стран НАТО перемещаются к грани-
цам Калининградской области.

- Пока это рутина, связанная с 
ротацией войск: меняются две аме-
риканские бронетанковые бри-
гады в Польше. И продолжаются 
поставки южнокорейских танков в 
польскую дивизию, которая давно 

стоит на границе с Калининградской 
областью. Также в соседних воевод-
ствах создают новую дивизию чис-
ленностью более 30 тысяч человек, 
которая должна быть готова к началу 
2030-х годов.

Идет развитие американской воен-
ной инфраструктуры в Польше. Это 
игра вдолгую.

СЧИТАЕМ ШТЫКИ
- А сколько войск находится на тер-

ритории Прибалтийских стран?

- Пока не очень много. В Литве с 
этого года будет 45-я танковая бри-
гада, в которую войдет и нынешняя 
передовая группа НАТО во главе 
с Германией, тысяч пять человек. 
Уже создана бригада на базе много-
национального батальона НАТО в 
Латвии. Там будет 2200 канадцев и 
военнослужащие других государств 
блока.

Бригаду в Эстонии пока не разво-
рачивают, но по плану там должно 
быть порядка полутора тысяч воен-
нослужащих из Великобритании и 
Франции. То есть десять тысяч мак-
симум на три прибалтийские страны.

Та же самая картина в Польше. Там 
тысяч 10 - 11 американских войск 
болтаются по ротации. И не больше 
1500 остальных натовцев из других 
стран. Норвежцы сейчас заехали со 
своими самолетами, британцы с зе-
нитными ракетами сидят. Канадцы, 
немцы снова собираются возвращать-
ся. С ракетами «Пэтриот». Для соз-
дания ударной группировки такого 
количества войск недостаточно.

«СЯДУТ В КОТЛЕ»
- Какая роль в сценариях возможного 

конфликта отводится Прибалтике и 
Польше?

- Плацдарм для нападения. Польша 
сильно перевооружается. Она покупа-
ла новую технику у Запада и Южной 
Кореи. А украинцам поляки спихива-
ли старую изношенную советскую во-

енную технику... Но надо понимать, 
что при любой агрессии против Ка-
лининградской области тут же начнут 
работать в ее защиту все Вооружен-
ные силы России. А в Прибалтике нет 
стратегической глубины для обороны. 
Это показала, кстати, Великая Отече-
ственная война. Немцы сидели там в 
Курляндском котле. И теперь тоже в 
каком-нибудь котле сядут.

ВОЗМОЖНА ЛИ БЛОКАДА?
- Сейчас речь зашла о попытках бло-

кировать Калининград с суши и моря.
- С начала СВО было прервано воз-

душное сообщение Калининграда че-
рез Литву с основной частью России. 
Наши самолеты вынуждены летать 
вокруг - над Балтийским морем.

Введено ограничение перевозки 
грузов по железной дороге. Поэтому 
создан морской мост между Усть-
Лугой и Балтийском. Я, как житель 
Калининградской области, серьезных 
проблем со снабжением не вижу.

- Сможет ли Запад решиться и пере-
крыть сообщение полностью?

- Это будет акт войны. Уверен, что 
по закрытым каналам господ с Запада 
уведомили, что в этом случае прои-
зойдет, чтобы у них не было иллюзий.

- Какие сценарии прямого столкно-
вения с Россией в Калининградской 
области актуальны на Западе?

- Идея - провоцировать нас и пред-
ставлять начало конфликта так, что 
Россия якобы начала первой. Потому 
что 5-я статья Североатлантическо-
го договора действует только в слу-
чае нападения на территорию стран  
НАТО в Европе и Северной Америке. 
Если одно или несколько государств 
Альянса нападут на Россию, эта ста-
тья не действует. И другие страны 
НАТО могут сказать: мы в это не впи-
сываемся. Гореть в ядерном огне ни-
кому не захочется.

Но надо понимать: США во главе 
с Трампом хотят играть на грани фо-
ла, однако по возможности эту грань 
не переходить, потому что там по-
нимают, чем это может закончить-
ся. Это игра на истощение, все еще 
сохраняющая надежда на какой-то 
внутренний кризис в России. Но я 
не очень верю, что они решатся на 
прямую войну.

НАТО уставилось 
на Калининград

Генсек НАТО назначил войну 
с Россией на 2028 год? Что значат 
громкие заявления 
Запада - на сайте
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Через Гданьский порт  
в Польшу тащат новую 

западную технику.

✓ В октябре прошлого года Минобороны Германии учредило штаб по руководству 
действиями ВМС НАТО в Балтийском море в случае полномасштабного конфликта.
✓ Аналитический центр при НАТО Atlantic Council опубликовал мнение своих экс-

пертов: «Есть еще одна территория, ожидающая внимания Трампа и демократиче-
ского мира, - российский эксклав Калининград» - дескать, Запад заинтересован в 
его демилитаризации и «возвращении».
✓ 14 января НАТО начало операцию «Балтийский часовой» (Baltic Sentry) по па-

трулированию Балтийского моря. Она продлится три месяца. Альянс задействовал 
дроны, авиацию и военные корабли. Формальный повод - обрывы подводных кабелей. 
В этом увидели якобы «российский след».
✓ 29 января западные СМИ подняли истерику после того, как приборы фран-

цузских патрульных самолетов ВМС Atlantique 2, летевших над Балтикой, показали 
предупреждение о подсветке радаром наведения ЗРК C-400 из района Калининграда.
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Базы Североатлантического альянса и США
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1. Тапа. 
Боевая группа 
усиленного передового 
присутствия во главе с Великобританией 
2. Адажи. 
Многонациональная 
бригада во главе с Канадой 
3. Шауляй. 
Усиленный батальон армии 
4. Пабраде. 
Немецкая танковая бригада 
5. Рукла. 
Боевая группа усиленного передового 
присутствия во главе с Германией 
6. Ожиш.
Боевая группа усиленного 
передового присутствия
 во главе с США 
7. Дравско-Поморске. 
Бронетанковая бригада 
8. Торунь.
Гарнизон 
армии в Польше, 
подразделения 
бронетанковой 
бригады  
9. Повидз.  
Штаб бригады 
армейской авиации 
10. Аэропорт 
Жешув-Ясёнка. 
Десантники, 
ЗРК Patriot 
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- Дональд Трамп провоз-
гласил урезание «финансо-
вого пайка» киевскому ре-
жиму. Та часть украин ской 
элиты, включая бывших 
политиков и минист ров, 
что перебралась в запад-
ные страны, тоже рискует 
попасть под удар. Рассле-
дование нецелевых расхо-
дований средств USAID и 
другими структурами мо-
жет коснуться и их.

Впрочем, Белый дом, 
вероятнее всего, по-
пытается склонить этих 
мигрантов на сделку и 

использовать в своих по-
литических целях. Тот же 
Яценюк, отчасти управляв-
ший незалежной в «пере-
ходный период» после 
майдана, вполне может 
сойти за разменную фи-
гуру в политических играх 
по трансформации украин-
ских элит.

Вряд ли его или кого-то 
еще из «бывших» можно 
будет полноценно противо  
поставить Зеленскому, но 
часть электората они оття-
нуть смогут. Скорее всего, 
на каждого украинского 
чиновника-беженца у аме-
риканцев уже есть свой 
план для использования.

Алексей 
РЕЗНИКОВ: 
Министр 
с миллиардом

Бывший министр обороны Укра-
ины Алексей Резников после от-
ставки не стал долго грустить и 
оперативно эмигрировал в США. 
Там его ждали роскошная вилла и 
дорожный фонд в 1 миллиард дол-
ларов. Сколько из них было укра-
дено из ассигнований на военные 
дела - не знает никто. В 2023 году 
Резников сделал приятный сва-
дебный подарок дочке  - виллу в 
Каннах за 7 миллионов евро.

Сам Алексей Юрьевич в Шта-
тах официальной работы не на-
шел, но в апреле прошлого года 
вдруг стал директором программ 
безопасности и обороны в укра-
инском «Институте будущего» - на 
удаленке. Там с воодушевлением 
заявили: именно он сможет при-
дать этой конторе новый импульс 
в работе.

Ловко устроились

Иван ПАХОМОВ

Высокопоставленные 
громадяне наблюдают 
за конфликтом из уютных вилл 
и апартаментов на Западе.

Пока незалежная сражается «до по-
следнего украинца», некоторые из ее 
лидеров нашли убежище на Западе, 
наслаждаясь там комфортной жизнью 
без прилетов и веерных отключений 
электроэнергии. Известно, что за ру-
бежом прячутся сыновья призывного 
возраста секретаря Совбеза Украины 
Алексея Данилова. В Великобритании 
обосновались семьи бывшего прези-
дента Петра Порошенко, родствен-

ники экс-президента Леонида Куч-
мы и главы Офиса президента Андрея 
Ермака. Там же можно найти родню 
Юлии Тимошенко и домочадцев быв-
шего генпрокурора Юрия Луценко.

В Германии прекрасно устроилась 
семья мэра Киева Виталия Кличко, а 
экс-глава МВД Арсен Аваков отправил 
близких в солнечную Италию. В США 
уже давно живут с семьями бывший 
премьер Арсений Яценюк и экс-глава 
СБУ Валентин Наливайченко.

На фоне этой благостной картины 
складывается впечатление, что ил-
люзорная борьба за западные недо-
ценности - дело простых украинцев, 
тогда как элита предпочитает наблю-
дать за ней из уютного далека.
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Экс-министр подарил дочке на свадьбу 
домик в Каннах за 7 миллионов евро.

Когда-то премьер-министр Украины Арсений Яценюк с пафо-
сом заявлял о строительстве «стены» на границе с Россией 
для защиты от врага. На проект ушли 4 миллиарда гривен, 

но чудо-стена так и не появилась.
Арсений Петрович, уйдя в отставку, быстренько слинял в 
жаркую Флориду. Там он приобрел аж 24 (!) виллы стои-
мостью от одного до пяти миллионов долларов. Но это 
гроши по сравнению с суммой на его счетах, которая, 
по данным американских СМИ, перевалила за миллиард 
долларов! Видимо, кирпичики для той «стены» оказались 

золотыми.
Жена Яценюка - гражданка Вануату (ма-
люсенького острова в Тихом океане), 
сестра  - с американским паспортом. 

Вся эта дружная команда приятно устро-
илась за океаном, иногда разбавляя свой 
досуг поездками в Европу.  

Дмитрий КУЛЕБА: 
Мастер 
дипломатических 
каникул

Экс-министр иностранных дел Дмитрий Кулеба не 
терял времени зря в первые же часы начала СВО. 
Его семья - дети, родители и даже собаки - уже в ночь 
на 25 февраля 2022 года отправились в Европу (куда 
именно, не сказал). Патриотичный Дмитрий Иванович 
решил: для безопасности родных лучше всего подойдут 
тихие европейские улочки, а не бомбоубежища Киева.

Сам экс-министр ловко совмещал рабочие визиты 
с отдыхом - Африка, Латинская Америка... Правда, 
основным пунктом назначения все 
равно оставалась Европа, где 
он навещал с подарками своих 
родненьких.

В сентябре прошлого года 
Кулебу внезапно уволили. Но 
он не расстроился: через пару 
месяцев стал старшим на-
учным сотрудником Бел-
ферского Центра при 
Гарвардском универ-
ситете в США - теперь 
и за океан кататься 
будет.

Украинская элита  Украинская элита  
наслаждается жизнью  наслаждается жизнью  
вдали от фронтавдали от фронта

Когда экс-президент Петр 
Порошенко громко заяв-
ляет, что с начала СВО на 
Украине три четверти мини-
стров с семьями сбежа-
ли из Киева, невольно 
хочется уточнить: а где 
же его детки?

Отпрыски Порошен-
ко уже давно осели в 
Лондоне. Михаил и близ-
нецы Александра и Ев-
гения, еще будучи уче-
никами Кловского лицея 
в Киеве, параллельно 
получали образование 
в одном из самых пре-
стижных британских 
колледжей  - Concord 
College. Высшее обра-
зование они сейчас по-
лучают в британской столице, вполне 
комфортно обустроившись там.

Михаил учится в магистратуре Лон-
донской школы бизнеса, осваивая 
профессию финансового аналитика. 
Стоимость обучения - от 9950 фунтов. 
Он также проходил стажировку в ин-
вестиционной компании GP Bullhound. 

Женя окончила Лондонский универ-
ситет искусств и работает графиче-
ским дизайнером. Александра - самая 
успешная из тройки. Она получила 
степень бакалавра в Университетском 
колледже Лондона, изучая искусство, 
экономику и бизнес. Сейчас она ра-
ботает советником в консалтинговой 
компании Roland Berg.

Старший сын Поро-
шенко Алексей с начала 
спецоперации также не 
спешит возвращаться в 
Украину. Он, как и брат с 
сестрами, предпочел уют-
ный Лондон, где живет со 
своей женой Юлией и дву-
мя детьми. Именно оттуда 
пара управляет компани-

ей Agrohub и другими аграрными биз-
несами. По данным платформы Опен-
датабот, к концу 2023 года компании 
Алексея вошли в топ-10 крупнейших 
в Украине.

Ну а у самого Петра Алексеевича 
есть недвижимость поюжнее  - в Ис-
пании. В Марбелье он владеет виллой 
в 1254 квадратных метра.
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Член Российского совета 
по международным делам, консультант 
ПИР-Центра Леонид ЦУКАНОВ:

Этих «бывших» американцы 
используют в своих целях
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Петр 
ПОРОШЕНКО: 
Президент 
элитных 
курортов 
в отставке

Арсений ЯЦЕНЮК: 
Купил 24 виллы во Флориде

Бывший президент 
Порошенко часто 

навещает своих детей 
в Лондоне. А сам шикует 

на роскошной вилле 
в испанской Марбелье. 

Глава МИДа Кулеба отправил на Запад 
не только своих родных,  

но и домашних собак.

У экс-премьера Яценюка на счету 
миллиард баксов.  

Откуда взялся? А кто его знает...

 � КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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РАЗГОВОР О ДЕНЬГАХ - 
ЭТО «КРАСНАЯ 
ЛАМПОЧКА» ТРЕВОГИ 

- Герман Александрович, вам 
звонят мошенники? 

- Конечно. Но я не отве-
чаю на звонки с незнакомых 
номеров. 

- Они настырные. Могут на-
званивать десятки раз… Рас-
скажите о последних тенден-
циях. На что сейчас они чаще 
всего ловят наивных граждан? 

- Мошенники меняют схе-
мы регулярно, вариаций мно-
жество, и они зависят от типа 
потенциальной жертвы. На-
пример, пенсионеров просят 
якобы подтвердить трудовой 
стаж, молодым предлагают 
заманчивое предложение 
о работе, кому-то присыла-
ют поддельные налоговые 
декларации. 

Обертка меняется, но глав-
ное для телефонных мошен-
ников - получить код из СМС 
или пуш-уведомления. Для 
этого они пугают и торопят, 
говорят, что вас только что 
хотели взломать, теперь нуж-
но срочно защитить деньги. 
Долго кружат вокруг вас, 
якобы переключают между 
«Госуслугами», сотрудни-
ками банка, Следственного 
комитета, других правоохра-
нительных органов... 

Но в конце обязательно 
прозвучит, что надо спасти 
деньги и переправить их на 
какой-то безопасный или за-
щищенный счет. Это главный 
сигнал опасности, своего ро-
да «красная лампочка» тре-
воги, что нужно немедленно 
положить трубку. Мы посто-
янно говорим, но повторить 
не мешает: никаких безопас-
ных счетов для «спасения» де-
нег от мошенников в ЦБ не 
существует. 

- В последние полтора года 
принято сразу несколько за-
конов о противодействии мо-
шенникам. Есть результаты? 

- Если кратко, законы за-
работали. К примеру, с июля 
прошлого года банки обяза-
ны приостанавливать на два 
дня подозрительные перево-
ды и предупреждать клиентов 

о риске обмана. Крупные бан-
ки таким образом ежедневно 
«охлаждают» в среднем около 
20 тысяч подобных операций. 
Это происходит в том случае, 
когда перевод должен уйти 
на реквизиты из базы данных 
о мошеннических операциях, 
которую ведет ЦБ. 

К такой осмотрительности 
банки подталкивает новый 
закон. Если банк не остано-
вит подозрительный перевод 
на двое суток, то должен будет 
возместить клиенту потери. 

ЧЕРНЫЙ СПИСОК 
В ДЕЙСТВИИ 

- А кто попадает в этот чер-
ный список? И как вы его на-
полняете? 

- Банки подключены к на-
шей базе данных и передают 
в нее информацию обо всех 
мошеннических операциях 
или попытках обмана их кли-
ентов. Туда входят реквизиты 
счетов и карт, данные о по-
лучателе похищенных денег. 

Кроме того, в нашей базе 
и системах защиты банков 
учитываются и запросы пра-
воохранительных органов, 
в которых есть информа-
ция о возможно причастных 
к хищениям денег. Только 
в 2024 году мы получили бо-
лее 155 тысяч запросов от 
МВД (подробнее - см. графи-
ку). Плюс они тоже могут 
получить сведения из нашей 
базы - в течение минуты. Эти 
данные им нужны для рассле-
дования уголовных дел. 

Кстати, в черный список 
попадают и так называемые 
дропперы - посредники мо-
шенников, которые помога-
ют им обналичивать деньги. 
Как только их данные посту-
пают в базу, банки обязаны 
блокировать дропперам кар-
ты и онлайн-банкинг, что-
бы лишить их возможности 
обналичивать похищенные 
деньги.

- А сколько сейчас в черном 
списке?

- За прошлый год база дан-
ных увеличилась почти в пол-
тора раза, в ней несколько 
сотен тысяч реквизитов.

- Что происходит потом? 
Наверняка же многие из этих 
людей приходят в банки, жалу-
ются, говорят, что они не вино-
ваты. Да и ошибки, возможно, 
возникают.

- Человек может обжаловать 
включение своих реквизитов 
в базу данных. Для этого он 
обращается или в свой банк, 
или в интернет-приемную 

ЦБ. Но массовых жалоб нет, 
что еще раз подтверждает: это 
были мошенники или их по-
средники.

Более того, по большинству 
обращений (около 70%) мы 
отказали. Банки подтверди-
ли, что на реквизиты этих 
людей поступали деньги 
обманутых клиентов. Еще 
около 20% обращений - от 
людей, чьих реквизитов не 
было в базе. Карты у них бы-
ли заблокированы по другим 
причинам. И наконец, 10% 
обратившихся мы исключили 
из базы данных. В основном 
это люди, чьи персональные 
данные утекли или их похи-
тили злоумышленники из 
самых разных организаций, 
не обязательно финансовых. 
Как правило, мошенники 
оформляли на паспортные 

данные этих людей электрон-
ные кошельки по упрощен-
ной онлайн-идентификации, 
а потом использовали их для 
обмана других граждан.

- Те, кто действительно по-
пался, они могут как-то испра-
виться? А то жить без карты 
и онлайн-банка сейчас неудоб-
но…

- Срок, в течение которо-
го реквизиты человека нахо-
дятся в нашей базе, пока не 
установлен. Но мы думаем 
над тем, чтобы определить 
его. Ведь даже по уголовным 
делам предусмотрен срок по-
гашения судимости. Среди 
дропперов много молодых 
людей, которые рассчитыва-
ли на легкий заработок и не 
осознавали все риски, или их 
вовлекли по незнанию. На-

всегда усложнять им жизнь 
и запрещать пользоваться 
банковскими услугами не-
правильно.

ОХЛАДИСЬ, ПОДУМАЙ!
- Еще одна мера, которую 

ЦБ предложил осенью про-
шлого года и которая вскоре 
должна появиться, - это пери-
од охлаждения на выдачу кре-
дитов и займов. Как она будет 
работать?

- Законопроект об этом 
Госдума приняла в первом 
чтении в январе. Предпола-
гается, что период охлажде-
ния будет введен от 50 тысяч 
рублей, чтобы не осложнять 
жизнь людям, которые берут 
взаймы небольшую сумму.

Период охлаждения - это 
временной зазор между за-
ключением договора и мо-

ментом перечисления де-
нег человеку на карту. Если 
берется заем от 50 тысяч до 
200 тысяч, период охлажде-
ния составит 4 часа. Свыше 
200 тысяч рублей - два дня.

За это время человек смо-
жет взвесить риски и оду-
маться - это особенно важ-
но, когда заемщик находится 
под влиянием телефонных 
мошенников. Он с большей 
вероятностью успеет посо-
ветоваться с родственника-
ми, близкими, просто прий-
ти в себя. Телефон выключит 
в какой-то момент. Может 
быть, зайдет в интернет (см. 
«Полезная ссылка»), увидит 
такую схему и поймет, в чем 
дело, или сам позвонит в свой 
банк. Выяснит, что вся эта 
история придумана от начала 
до конца.

Конечно, период охлажде-
ния - это не стопроцентная 
защита, но, думаю, вполне 
эффективная мера.

- А есть статистика, много ли 
жертв оформляют еще и креди-
ты на себя и передают деньги 
мошенникам?

- По нашим оценкам, око-
ло 40% похищенного - это 
кредитные деньги. Поэтому 
здесь важно ускорить обмен 
информацией между креди-
торами и бюро кредитных 
историй, чтобы все проис-
ходило в онлайн-режиме. 
Тогда мошенники не смогут 
взять кредит на одну и ту же 
жертву сразу в нескольких 
банках или микрофинансо-
вых организациях. Такая мера 
включена в законопроект. Он 
должен быть принят в бли-
жайшее время. А вступит 
в силу через полгода после 
подписания президентом.

«ВТОРАЯ РУКА» 
И РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОНТРОЛЬ

- В ЦБ предлагали ввести 
сервис «второй руки». Что это 
такое?

- Суть этого предложения - 
что люди смогут положить-
ся на помощь близкого че-
ловека. Клиент банка может 
назначить доверенное лицо 
для подтверждения отдель-
ных операций. Например, для 
переводов или снятия круп-
ной суммы наличными.

Это делается для людей, ко-
торые не уверены в том, что 
могут распознать мошенника. 
Тогда при попытке перево-
да или обналичивания банк 
запросит подтверждение 
от доверенного лица. И ес-
ли то заподозрит неладное,  

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВЗампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовыМне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы
Евгений БЕЛЯКОВ

Сто миллионов рублей. Столько финансовые мошенники выма-
нивают у россиян каждый день. И это лишь официальные данные. 
В прошлом году заработал закон, который позволит огра-
ничить потери. Сотовые операторы блокируют подозри-
тельные номера, банки приостанавливают платежи и за-
мораживают счета. Но преступники все равно находят 
ключики к нашим копилкам.

Как ЦБ борется с вездесущими мошенни-
ками? Что делать, чтобы не попасться 
на хитроумные уловки? На эти и другие 
вопросы в эксклюзивном интервью «КП» 
ответил Герман ЗУБАРЕВ, замести-
тель председателя Банка России.
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• Банки 
предотвратили 46 млн переводов 
на общую сумму 9,2 трлн рублей;
•  от МВД поступило более 155 тысяч 
запросов по поводу мошеннических операций;
•  ЦБ направил в Генпрокуратуру 
информацию о 39 тысячах 
мошеннических сайтов для блокировки;
• ЦБ сообщил операторам связи о 172 тысячах 
подозрительных телефонных номеров.

КОНКРЕТНО СКОЛЬКО 
АФЕРИСТЫ
ВОРУЮТ У РОССИЯН

Период  Объем хищений   Сколько банки
 (млрд руб.)  вернули (в %)
• I квартал 2024 года  4,3 млрд  7,7%
• II квартал 2024 года  4,8 млрд  6,1%
• III квартал 2024 года*  9,3 млрд 11,9%

*С середины 
прошлого 
года в ЦБ 
поступает 
информация 
не только
о мошенниках, 
на которых люди 
пожаловались 
в банки, но 
и о злоумышленниках, 
на которых люди 
подали заявление 
в МВД, не обращаясь 
при этом в банк. 
Этим в том числе 
объясняется 
резкий рост цифр, 
отражающих 
объем хищений 
в третьем 
квартале 
2024 года.

БОРЬБА 
СО ЗЛОУМЫШЛЕННИКАМИ 

В ЦИФРАХ

По данным
ЦБ 

за 9 месяцев 
2024 года.

с незнакомых      номеровс незнакомых      номеров
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то сможет остановить опера-
цию до выяснения ситуации.

При этом нужно понимать 
два нюанса. Во-первых, лицо, 
наделенное правом «второй 
руки», не будет иметь прямо-
го доступа к картам и счетам 
своего «подопечного» и не 
сможет распоряжаться храня-
щимися на них деньгами. Во-
вторых, владелец счета смо-
жет отозвать доверенность на 
подтверждение операций. За-
конопроект сейчас готовится 
ко второму чтению.

- Для подростков этот сер-
вис тоже будет работать? Они 
в 14 лет получают паспорт, мо-
гут самостоятельно оформить 
себе карту. А это риск вовле-
чения в дропперство…

- Есть такая законодатель-
ная инициатива. Но мы не 
стали дожидаться принятия 
закона. И уже внесли этот 

пункт в наши требования 
для банков. Теперь они 
должны будут уведомлять 
родителей об открытии 
карты или онлайн-банка 
подростку, а также обо 
всех его операциях: покуп-
ках и переводах. Документ 
согласован с профильными 
ведомствами, рассчитываем, 
что новое требование зарабо-
тает осенью.

- Какой эффект дает весь 
этот комплекс мер?

- Мы уже видим, что наша 
борьба приносит плоды.

Один из критериев - сто-
имость карты дроппера на 
черном рынке. Если рань-
ше мошенники покупали ее 
в среднем за 5 - 10 тысяч ру-
блей, то сейчас цена доходит 
до 70 тысяч.

Второй показатель - мо-
шенники все чаще пытают-

ся заставить жертву передать 
им наличные, чтобы обой-
ти блокировки. Вспомнить 
хотя бы последние громкие 
случаи обмана, когда постра-
давшие отдавали курьерам 
сумки с деньгами. То есть 
преступники пытаются вы-
вести похищенные деньги 
из периметра платежной 
инфраструктуры, где можно 
приостановить перевод. Это 
усложняет жизнь мошенни-
кам и снижает их возможно-
сти украсть деньги.

И в-третьих, банки совер-
шенствуют защитные меха-
низмы. Их эффективность 
сейчас превышает 99%.

Но все это не повод рас-
слабляться. Мошенники не 
сдаются, пытаются обходить 
блокировки.

- Каким образом?
- Сейчас активно распро-

страняется схема с токе-
низированными картами. 
Жертве говорят: возьми свой 
телефон и привяжи к нему 

виртуальную карту, рек-
визиты которой сообща-
ют мошенники. Далее они 
под различными предло-
гами (например, перевод 
средств на «защищенный 
счет») убеждают жерт-
ву внести через банкомат 

наличные. Человек под-
ходит к терминалу, вместо 
обычной пластиковой кар-
ты прикладывает телефон, 
в котором «зашита» чужая 
виртуальная карта, и дума-
ет, что кладет деньги на свой 
счет. Он же свой телефон 
приложил.

Схема опасна тем, что она 
усыпляет бдительность. При 
внесении денег вы не види-
те, кто получатель. А деньги 
уходят на карту мошенника, 
которая, как правило, толь-
ко что создана. Одну жертву 
отработали, отвязали карту 
и привязали к телефону вто-
рой жертвы. И так далее по 
цепочке.

- Как с этим бороться?
- Нужно как минимум 

ограничить сумму, которую 
можно через банкомат вне-
сти наличными на токенизи-
рованную карту. Такая мера 
есть в законопроекте о пери-
оде охлаждения по кредитам 
и займам. Предполагается, 
что на такую виртуальную 
карту нельзя будет зачислить 
больше 50 тысяч рублей в те-
чение 48 часов с момента ее 
выпуска.

СТАЛИ ЖЕРТВОЙ? 
СПАСИТЕ ДРУГИХ!

- Многие жертвы не сооб-
щают о потерях. Например, 
потому что стыдно признать-
ся. Или сумма была незна-
чительной. Или думают, что 
деньги вернуть нельзя. Зачем 
еще время тратить?

- Важно все-таки сооб-
щать - и в банк, и в поли-
цию. Объясню почему.

Во-первых, вероятность 
возврата денег повысилась 
(см. графику). Закон обязал 
банки, если те не предпри-
няли необходимых мер за-
щиты, возвращать клиен-
там деньги за перевод на 
мошеннические реквизиты 
из нашей базы данных.

Во-вторых, если постра-
давшие не пишут заявле-
ний, то сведения о получа-
телях не поступают в нашу 
базу данных. Ту самую, 
которую используют все 
остальные банки, чтобы не 
допускать новых переводов 
на эти счета. Так что, ког-
да пострадавший сообщает 
банку о факте мошенниче-
ства, даже если похитили 
незначительную сумму, он 
может спасти других людей, 
которых пытаются обма-
нуть эти зло умышленники. 
А в полицию надо обра-
титься, чтобы повысить 
вероятность привлечения 
злоумышленников к ответ-
ственности.

Список 
главных 
уловок телефонных 
мошенников -  
на нашем сайте KP.RU

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВЗампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовыМне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы

Если все же подошли к телефону, а с вами завели речь про деньги 
или какие-то личные данные, то сразу кладите трубку. Даже 
не вступайте в разговор. Это самая простая и действенная защита.
Настоящие сотрудники банков, правоохранительных органов, 
государственных организаций никогда не запрашивают персональные 
данные, коды из СМС, пуш-уведомлений банковских приложений 
или реквизиты карты. Тем более не требуют совершить никаких 
операций с деньгами. Не важно - снять, перевести, передать. 
Так поступают только злоумышленники.
К заманчивым предложениям относитесь 
критически, проявляйте разумное недоверие.
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СОВЕТЫ «КП»
Как не отдать 

деньги жуликам
Не отвечайте на звонки с незнакомых номеров 
без необходимости (например, если не ждете вызова от 
курьера). По возможности подключите определитель. 
Их предлагают многие сотовые операторы.

Не доверяйте предложениям легкого 
заработка от неизвестных людей 
или сомнительных организаций.
Никому не передавайте
 свою карту.
Для интернет-покупок заведите 
отдельную карту и переводите на нее деньги 
непосредственно перед оплатой.

- Герман Алексан-
дрович, мы говорим 
про мошенников 
уже несколько лет. 
Но почему так много 
людей все еще попа-
даются на их уловки?

- Злоумышленники по-
стоянно совершенству-
ют легенды и способы 
воздействия. Они апел-
лируют к сильнейшим 
чувствам - страху, жад-

ности. Нажимают на са-
мые «больные кнопки»: 
«вас сейчас взламыва-
ют, надо срочно дать 
код, спасти деньги, ва-
ши близкие в беде…» 

Мошенники запугива-
ют жертву, угрожают 
ей. Они делают все, 
чтобы человек впал 
во внушаемое состоя-
ние, не дают времени 
посоветоваться и обсу-

дить с кем-то, застав-
ляют принять решение  
сразу.

Мошенники умело 
придают всему види-
мость правдоподобия. 
Допустим, схема «со-
общение от руково-
дителя». Вот имя ру-
ководителя, его фото 
в Telegram, он к тебе 
по имени-отчеству об-
ращается. А когда воз-

никло доверие, можно 
активнее управлять че-
ловеком.

И если человек попал 
под влияние злоумыш-
ленников, он сначала 
отдает им свои деньги, 
потом заемные. А даль-
ше они пытаются его 
раскрутить на продажу 
квартиры, машины, вы-
жимают до последней 
копейки.

Выжимают до последней копейки
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Современные 
аферисты - 

как вампиры. 
Им недостаточно 
просто получить 

деньги от жертвы. 
Они выжимают 
ее полностью: 

заставляют 
брать кредиты, 

продавать жилье...

КСТАТИ

с незнакомых      номеровс незнакомых      номеров

ПОЛЕЗНАЯ ССЫЛКА
Раздел «Грабли» на сай-

те «Финансовая культу-
ра» (проект Центробанка)

наши экономические полосы
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

АЛИМЕНТЫ НА ПЯТЕРЫХ
...Больше 20 лет их семья 

казалась идеальной. И вот 
поставлена точка. 10 фев-
раля в столичном суде был 
расторгнут брак Владис-
лава Бакальчука и Татья-
ны Ким - основательницы 
торговой онлайн-площадки 
Wildberries и самой богатой 
женщины России (Forbes 
оценивает ее состояние в 
$7,4 млрд).

На каждого из пяти несо-
вершеннолетних детей - а 
всего их у пары семеро - Вла-
дислав должен будет выпла-
чивать алименты. Их размер 
стороны не сообщают, но ес-
ли верить утечкам, то это по 
41 000 рублей в месяц.

На этой неделе в Савелов-
ском суде Москвы начнется 
процесс по разделу совмест-
ного имущества.

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
...Они познакомились в 

начале нулевых на вечеринке 
у общих знакомых. Девушка 
из подмосковного поселка 
Газопровод, сейчас это Ком-
мунарка в Новой Москве, 
и люберецкий парнишка. 
Она - учительница англий-
ского, он - начинающий 
бизнесмен, радиофизик, вы-
пускник престижного МЭИ 
(Московского энергетиче-
ского института).

Сыграли свадьбу. Владис-
лав торговал компьютерами, 
потом на пару с партнером 
создал интернет-провайде-
ра - компанию Utech, она и 
сейчас существует, правда, 
сменила хозяев.

В 2004 году у пары родился 
первый ребенок, девочка. У 
мужа работа, свой бизнес. А 
у молодой жены что? Эпи-
зодические частные уроки? 
Нет, не о том мечтала Та-
тьяна.

- Мне хотелось иметь свой 
заработок и быть финансово 
независимой, - вспоминала 
те времена Татьяна в интер-
вью «Комсомолке» в июле 
прошлого года. - Я приду-
мала компанию, когда на-
ходилась в декрете.

От замысла в феврале 
2004-го до получения пер-
вой партии товара в ноябре 
как раз 9 месяцев и прошло.

ОТКУДА ВЕЩИЧКИ?  
ИЗ OTTO, ВЕСТИМО

Идея простая. Покупаешь 
дешевле, продаешь дороже. 
Разницу - в доход. Вопрос в 
том, что покупать.

Татьяна сделала ставку на 
немецкие каталоги Otto и 
Quelle. Система там простая. 
Заказываешь приглянувшу-
юся вещь, ее доставляют в 

пункт выдачи и только после 
этого приходишь, оплачива-
ешь и забираешь. Татьяна 
сфокусировалась на торгов-
ле одеждой и обувью - сна-
чала из немецких каталогов, 
потом начала сотрудничать с 
производителями напрямую.

- Я какое-то время продол-
жала зарабатывать репети-
торством, и для стартового 
капитала мне хватило 700 
долларов, - вспоминает она 
20 лет спустя. - Первое время 
я сама принимала заказы, 
ездила на склад за одеждой, 
все хранилось в нашей двух-
комнатной квартире.

Владислав к торговому 
бизнесу жены присоединил-
ся не сразу: по словам Татья-
ны, это случилось в 2007-м. 
Долгие годы она была едино-
личной хозяйкой бизнеса и 
только 31 декабря 2019 года, 
как следует из базы данных 
«БИР-Аналитик», в качестве 
акционера Wildberries с до-
лей в 1% появился Владислав 
Бакальчук. Доля Татьяны со-
ответственно уменьшилась 
до 99%. Выглядело это тогда 
как новогодний подарок лю-
бимому мужу. По стоимости 
«подарок» тянул на $12 млн.

«ЭТО МОЙ БИЗНЕС»
Гром среди ясного неба 

грянул прошлым летом. В 
июне компания Wildberries 
объявила о слиянии с круп-
нейшим в России опера-
тором наружной рекламы 
- компанией Russ. В объе-
диненной структуре (ее на-

звали РВБ) доля Wildberries 
составила 65%, а Russ - 35%. 

Владислав посчитал та-
кие условия невыгодными. 
Однако Татьяна, наоборот, 
видела от слияния только 
плюсы. Больше возможно-
стей, больше вариантов для 
роста, выход на зарубежные 
рынки...

Владислав не согласился 
с объединением и публич-
но заявил, что это рейдер-
ский захват. Тогда же, летом 
прошлого года, последовали 
его выступления в соцсетях 
и обращение к Рамзану Ка-
дырову с жалобой на жену, 
которая «ушла из дома».

Но и у нее накипело.
«Это не захват, это раз-

вод», - парировала супруга 
и подала в суд заявление о 
расторжении брака.

Как позже выяснилось, 
Татьяна ушла от Владислава 
еще весной прошлого года. 
По словам женщины, муж 
вел себя очень некрасиво по 
отношению к Татьяне и ее 
маме.

- Такие решения не при-
ходят за один миг или по-
сле одного какого-то со-
бытия. Причина развода 
гораздо глубже, она лежит 
в плоскости наших личных 
отношений, и крах нашего 
брака начался задолго до 
идеи объединения с Russ. 
Первая серьезная трещина 
была еще в ноябре прошлого 
года. Но это (шумиха из-за 
слияния компаний, которую 
запустил Владислав. - Ред.), 

безусловно, стало послед-
ней каплей,  - рассказывала 
Татьяна в том же интервью 
«КП». 

НАЛЕТ СО СТРЕЛЬБОЙ
По словам Владислава, не-

новые собственники вместе 
с Татьяной предложили ему 
миллиард долларов и 10% 
в новой структуре. Но он 
стоял на своем: слиянию не 
быть, и ему должна принад-
лежать половина компании, 
а не 1%.

Татьяна же подчеркивала: 
что касается бизнеса, то ни-
каких «пополам».

«Компания моя, а Вла-
дислав - хороший наемный 
управленец, которого впол-
не мог заменить любой на-

емный сотрудник», - гово-
рила она.

- С самого начала было по-
нятно, что это (мечты Вла-
дислава о 50% компании. 
- Ред.) нереально, - про-

комментировал «КП» 
юрист Александр 
Трещёв. - Но, види-
мо, нашелся кто-то, 
кто обнадежил че-

ловека, сказал ему то, 
что тот хотел услышать, и 
это привело к трагедии…

18 сентября 2024 го-
да Владислав Бакальчук 
в сопровождении груп-
пы вооруженных людей и 
спортсменов - бойцов сме-
шанных единоборств - по-
пытался прорваться в офис 
Wildberries в бизнес-центре 
«Романов двор» в центре 
Москвы. Прозвучали вы-
стрелы. Итог печален: два 
охранника погибли, еще во-
семь человек получили ра-
нения.

Сейчас 23 участника на-
падения арестованы, всего 
же под следствием находят-
ся 30  человек. А Бакальчук 
чудесным образом избе-
жал  уголовного преследо-
вания.

ВСТРЕЧНЫЙ ИСК
Что же сейчас собираются 

делить уже бывшие супруги? 
Главный актив - это компа-
ния Wildberries. На 2023 год 
она оценивалась в $9,8 млрд. 
Татьяна в своем иске попро-
сила определить ее долю в 
совместно нажитом имуще-
стве как 6/7, а долю Владис-
лава - как 1/7. Получается 
примерно та же сумма, кото-
рая предлагалась Владиславу 
при объединении.

Но бывший муж продол-
жает считать, что ему долж-
на принадлежать половина 
компании Wildberries и ее до-
черних структур. Кроме то-
го, он подал встречный иск 
к РВБ, Wildberries и Татья-
не Ким на 350 млрд рублей - 
такая сумма, по его оценке, 
была незаконно передана в 
объединенную компанию. 
Это почти 4 млрд долла-
ров - как раз и есть при-
мерно половина стоимости 
Wildberries. 

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

Какие шансы у сторон?
- Мы не знаем всех договоренностей, которые состоялись между 

ними, - сказал «КП» известный адвокат, руководитель Центра 
примирительных процедур (медиации) при уполномоченном 
по защите прав предпринимателей в Москве Анатолий Куче-
рена. - Но изначально принцип очень простой: если есть брачный 
договор, то суд будет исходить из брачного договора, если договора 
нет, то делиться должно 50 на 50. Об этом четко говорит Семейный 
кодекс, и этого же придерживается судебная практика. Но если 
речь идет о разделе компании, то надо смотреть корпоративные 
договоры - принимались ли какие-то дополнительные условия или 
нет. Кроме того, суд может отойти от принципа равенства долей 
и присудить одной из сторон большую долю в совместно нажитом 
имуществе - например, матери, оставшейся с детьми.

Как раз случай Татьяны Ким.
В любом случае получить акции компании у Владислава шансов 

почти нет, спор может идти только о размере денежной компенса-
ции, считает юрист Александр Трещёв.
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«Ягодки будут «Ягодки будут 
впереди»впереди»

Как поделят имущество 
самая богатая женщина 
России Татьяна Ким  
и ее бывший муж  
Владислав Бакальчук.
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Татьяна и Владислав прожили в браке больше 20 лет. Но в последние годы 
его поведение изменилось. «Первая серьезная трещина была еще в ноябре 

2023 года», - признавалась Татьяна в интервью «КП» прошлым летом...
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Как в Приангарье 
помогают 
бойцам 
спецоперации
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В честь 100-летия «КП»  
в Иркутске прошла 
презентация новой 
дискуссионной площадки 
и книги Станислава 
Гольдфарба «Сунгоркин, 
или Как закалялась 
«Комсомольская 
правда» (16+).

Новый год - новая история. И для 
«Комсомольской правды» она толь-
ко начинается! 2025-й для медиа-
холдинга - совершенно особенный. 
Любимой для многих поколений 
«Комсомолке» исполняется 100 лет! 
Иркутский филиал входит в дату 
громко - новыми проектами, новы-
ми идеями, новыми свершениями. 
Главное событие января - открытие 
обновленного пресс-центра. Эта 
площадка, мы уверены, станет ме-
стом притяжения для иркутян. И 
не только! Возможности широкие: 
можем сделать включение из любой 
точки мира. Дискуссии, презента-
ции, круглые столы и просто встре-
чи - не одно важное решение будет 
принято в этих стенах. И первое 
знаковое событие уже состоялось. 
Его итогом и стал выпуск, кото-
рый вы сейчас держите в руках. Он 
необычный. Ведь его авторы - не 
журналисты «КП», а председатель 
Заксобрания Иркутской области 
Александр Ведерников и депутаты 
областного парламента, министр 
культуры Приангарья Олеся Полу-
нина, мэр Иркутска Руслан Болотов, 
председатель Торгово-промышленной 
палаты Иркутской области Алексей 
Соболь и другие наши гости и дру-
зья.

Наступивший 2025-й в России 
объявлен Годом защитника От-
ечества. В мае страна отметит и 
80-летие Победы в Великой От-
ечественной войне, продолжается 
специальная военная операция на 
Украине. Говорить о наших до-
блестных бойцах и о том, что го-

сударство, Иркутская область, а 
также каждый житель в отдель-
ности делает для них, их семей 
и общего дела, сегодня крайне 
важно. Наши авторы поделились 
своими планами на Год защитника 
Отечества, а также рассказали о 
тех профессиональных начина-
ниях, которые считают самыми 
главными в своей деятельности. 
И мы говорим о важном - толь-
ко из первых уст (читайте на >  
стр. 8 - 9).

А здесь мы немного расскажем об 
истории «КП» и книге Станислава 
Гольдфарба о легендарном главном 
редакторе, генеральном директоре 
«Комсомольской правды» Влади-
мире Сунгоркине - «Сунгоркин, 
или Как закалялась «Комсомоль-
ская правда».

«Рассказывать о людских 
судьбах - наша главная миссия»
Олеся НОСОВА, генеральный директор, главный 
редактор медиахолдинга «Комсомольская правда»:

Станислав Гольдфарб: «История холдинга 
будет еще подробно изучаться».

-  «Ком-
сомольская 

правда» се-
годня -  это 

могучая медиаим-
перия. Газета распростра-
няется в 89 регионах, в том 
числе в 4 регионах Ново-
россии, где мы выходим 
еженедельным тиражом 
450 тысяч экземпляров. 
Радио продолжает расши-
рять свою сеть вещания. В 
Новороссии у нас 7 пере-
датчиков, а по всей стране 
охвачено более 400 горо-
дов. В этом году мы откры-
ваем радио в Сочи и Уфе, 
перезапускаемся в Туле.

Надо сказать, всю эту ме-
диаимперию основал Влади-
мир Николаевич Сунгоркин. 
Именно про этого человека 
Станислав Гольдфарб, ди-
ректор Иркутского филиала 

медиахолдинга «Комсомоль-
ская правда», профессор, 
доктор исторических наук, 
написал книгу. Несмотря на 
то, что она вышла совсем 
недавно, она уже получила 
приз Союза журналистов 
как лучшая книга, написан-
ная журналистом в 2024 
году. Станислав Иосифович, 
будучи другом, летописцем, 
историком, профессором, 
несколько десятков лет со-
бирал документы и свиде-
тельства очевидцев, чтобы 
описать феномен «Комсо-
мольской правды» и Влади-
мира Сунгоркина. Мы воз-
лагаем особые надежды на 
эту книгу. Охотно дарим ее 
университетам, где готовят 
журналистов, чтобы вооду-
шевить молодое поколение, 
чтобы студенты понимали: 
даже простой мальчишка 

из Хабаровска, каким был 
Владимир Николаевич, мо-
жет стать основателем и 
руководителем холдинга, 
получившего мировую из-
вестность.

Год 2025-й для нас осо-
бенный, это год 100-летия 
«Комсомольской правды», 
и мы получили особенный 
подарок - первую россий-
скую правительственную на-
граду - орден Почета. У нас 
есть 5 советских наград, в 
том числе орден Ленина с 
номером 1. Через 50 лет 
после последнего награж-
дения нас снова отметили. 
Для нас очень важно, чтобы 
вы были рядом. Мы хотим 
рассказывать о ваших по-
бедах, свершениях, о люд-
ских судьбах, потому что 
это главная миссия «Ком-
сомольской правды».

Навстречу 
юбилею!

                                           М
ихаил Ф

РОЛОВ

Медиаимперию такой, какая она есть сейчас, 
основал Владимир Николаевич Сунгоркин.
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Обсуждаем  
события 7 дней
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«Отправляем «за ленточку» 
УАЗы, дроны, продукты»
Елена ОРЛОВА, главный маркетолог  
СХАО «Белореченское», доцент кафедры 
менеджмента и маркетинга БГУ:

- Нет такой семьи, которая не сталкивалась с Великой 
Отечественной войной либо со спецоперацией. В СХАО 
«Белореченское», где я работаю, при открытии трудилось 
множество ветеранов тыла и блокадников Ленинграда, мы 
чтим их память. Не изменилась ситуация и с наступлени-
ем СВО. Только с нашего предприятия ушли 50 ребят, мы 
активно отвечаем на их просьбы, помогаем чем можем. От-

правляем «за ленточку» УАЗы, дроны, продукты, медикаменты, теплую одежду и 
постельные принадлежности. Все закупаем за свой счет.

«Жители Иркутска 
должны знать,  
чем жил город 
во время ВОВ»
Марина ЛЕВАДА, председатель 
комиссии по культуре и сохранению 
историко-культурного наследия 
Общественной палаты Иркутской 
области:

- Я активно поддерживаю развитие исто-
рико-патриотического проекта «Тыловики». 

Это цикл из девяти короткометражных фильмов о подвигах жителей 
Прибайкалья, которые приближали Победу: железнодорожники, 
авиастроители, дети войны, медицинские работники. На создание 
кинокартин авторов проекта вдохновили панно, размещенные на сте-
ле «Иркутск - город трудовой доблести». В 2024 году в прокат вышли 
уже шесть фильмов. Последний покажут 9 мая, он будет приурочен 
к юбилею Победы.

Своих 

Политики, общественники, 
бизнесмены и простые 
жители Иркутска 
ежедневно помогают 
бойцам СВО.

2025 год - символ патриотиз-
ма и национального единства. 
Объявленный Годом защитни-
ка Отечества, он посвящен под-
вигу всех, кто сражался за Родину 
в разные времена, в том числе 

современным героям - братьям, 
сыновьям и мужьям, которые на-
ходятся «за ленточкой».

В преддверии выхода празднич-
ного спецвыпуска корреспон-
денты «Комсомолки» временно 
поменялись ролями с гостями об-
новленного пресс-центра. Каж-
дый представил себя редактором 
собственной колонки и расска-
зал, что для него значит наступив-
ший Год защитника Отечества.

«Важно сохранять 
память»
Руслан БОЛОТОВ, мэр Иркутска:

- Найдите в Советском Союзе семью, в ко-
торой никто не воевал. К этому были причаст-
ны все. В 1939 году мой дед попал в армию. 
В 1946-м был демобилизован. А его родного 
брата призвали в 1943-м, и в том же году он 
погиб на Курской дуге. При этом его жена всю 
жизнь говорила, что он пропал без вести, и мы 
так думали. Когда ее не стало, нашли в ее ве-
щах похоронку на дедушку. Судя по дате, она 

получила ее ровно через месяц после того, как он погиб. Может, не 
хотела верить или принимать, что мужа больше нет? Сейчас уже не 
узнаем. Все, что от него осталось, - это одна маленькая фотография. 
С ней даже на «Бессмертный полк» не выйдешь. Поэтому так важно 
формировать и сохранять память о героях.

«Выставка о героях 
из Приангарья»
Сергей СТУПИН, действительный государственный 
советник Иркутской области I класса, директор 
Иркутского областного краеведческого музея:

- Музей выступил с трехгодичным проектом под назва-
нием «На всю оставшуюся жизнь», который объединил 30 
муниципальных музеев, различные общественные органи-
зации, родственников участников СВО, в том числе погиб-
ших. Наша задача, как музейщиков, - собрать экспонаты, 
документальные свидетельства о наших земляках-героях, 
которые также участвовали в Великой Отечественной войне, 

Афганской войне и Чеченской кампании. На сегодняшний день собраны материалы 
о 97 героях из Приангарья. Самое ценное - то, что выставка поедет по региону. На 
местах будут проходить встречи, основанные на воспоминаниях местных жителей, 
а также на истории города и района.

«Часто ездим  
в зону СВО»
Ирина ЛЕНЬШИНА, руководитель 
аппарата Законодательного собрания 
Иркутской области:

- Мы с коллегами часто ездим в зону про-
ведения спецоперации. Привозим гуманитар-
ный груз. Во время командировок обязательно 
заезжаем к Алексею Шелехову, экс-министру 
регионального здравоохранения. Наш доктор 
сейчас оперирует в госпитале.

Сейчас я нахожусь непосредственно в зоне 
СВО. В этот раз мы поехали не только к нашим бойцам, но и в под-
шефный город Кировск. По просьбе главы купили линолеум для 
детской гимназии.

Самый желанный и масштабный проект для нас - это мир. Надеюсь, 
в этом году он наступит.

«Верим и помогаем 
приближать новую победу!»
Михаил ЛУНЕВ, депутат Думы Иркутска, директор 
благотворительного Фонда «Любимый город»:

- Фонд «Любимый город» занимается помощью участникам 
СВО и их семьям. Он был создан при участии председателя 
Общественной палаты Иркутска Станислава Гольдфарба, 
мэра Руслана Болотова и всей администрации. На сегодняш-
ний день «за ленточку» отправлено больше 100 автомобилей, 
десятки фур гуманитарки. И мы с уверенностью говорим: 
каждая пара носков, каждый дизель-генератор, каждая ты-
сяча рублей, переданная иркутянами, дошла до бойцов и их 

близких, которые в этом действительно нуждались. Очень ждем и верим, что скоро 
наступит новый день победы.

«Необходимо повышать 
качество планирования»
Александр ВЕДЕРНИКОВ, председатель 
Законодательного собрания Иркутской области:

- Состоялось заседание стратегического совета Иркутской 
области. Мы заслушали итоги реализации Стратегии со-
циально-экономического развития Приангарья. Считаю, 
что в первую очередь необходимо повышать качество пла-
нирования, поскольку уже сейчас есть отклонения между 
планом и фактом в достижении некоторых целевых показа-
телей. Совет принял решение рекомендовать правительству 
региона продолжить работу над изменением Стратегии 
социально-экономического развития Иркутской области.

«Самый желанный и масштабный       проект для нас - это мир»

«Поддержка началась  
с первых дней спецоперации»
Максим ДЕВОЧКИН, депутат Законодательного 
собрания Иркутской области:

- Помню, как в самом начале СВО мы помогали первой 
бригаде СОБРа (специальный отряд быстрого реагирования. - 
Ред.) отправиться «за ленточку». Тогда тяжело было достать 
необходимое: все быстро исчезало с полок магазинов. Но 
нам удалось достойно собрать ребят. После мы укомплек-
товывали отряды специального назначения «Гром». Бойцы 
знают, что могут обратиться с просьбой приобрести для них 
необходимую технику или аптечки, вещи, машину.

Члены редколлегии: Александр Ведерников, Олеся Полунина, Руслан Болотов, 
Сергей Ступин, Алексей Соболь, Ирина Леньшина, Гайдар Гайдаров, Дмитрий 
Ружников, Максим Девочкин, Ольга Клевцова, Михаил Лунев, Валерия Деева, 
Марина Левада, Елена Зубун, Оксана Ключевская, Елена Орлова.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ир

ку
тс

ка

Пр
ав

ит
ел

ьс
тв

о 
Ир

ку
тс

ко
й 

об
ла

ст
и

За
ко

но
да

те
ль

но
е 

со
бр

ан
ие

 И
рк

ут
ск

ой
 о

бл
ас

ти
Ан

др
ей

 Г
УС

ЕВ
СК

ИЙ
Ли

чн
ый

 а
рх

ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ан
др

ей
 Г

УС
ЕВ

СК
ИЙ

За
ко

но
да

те
ль

но
е 

со
бр

ан
ие

 И
рк

ут
ск

ой
 о

бл
ас

ти
 

2
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«Поддержка семейного 
предпринимательства»
Алексей СОБОЛЬ, президент Союза «Торгово-промышленная 
палата Восточной Сибири»:

- Президент России дал правительству поручения по развитию семейного 
бизнеса и усилению роли торгово-промышленных палат в становлении семей-
ного предпринимательства. Именно поэтому Торгово-промышленная палата РФ 
активно поддерживает развитие семейного предпринимательства, а также гово-
рит о необходимости законодательного регулирования деятельности семейных 
предприятий. Торгово-промышленная палата инициирует внесение изменений в 
Федеральный закон «О развитии малого и среднего предпринимательства в Рос-
сийской Федерации» в части закрепления понятия «малое и среднее семейное 

предприятие», а также внесение в закон мер поддержки семейных компаний и механизмов их реализации. 
В 2021 году был запущен новый формат взаимодействия с участниками проекта «Семейные компании 
России» - Всероссийский семейный совет. Это выездная площадка для конструктивного общения пред-
ставителей семейных компаний.

«Ведем работу по решению вопросов, 
связанных с дифтарифами»
Дмитрий РУЖНИКОВ, депутат Законодательного собрания 
Иркутской области:

- Уделяю все свое внимание энергокризису, который наступил в Иркутской об-
ласти. Это дифтарифы, введенные в регионах Правительством России. Губернатор 
договорился об изменении пороговых значений диапазонов энергопотребления. 
Но мы обсуждали с депутатами, что это не особо спасет ситуацию. Во-первых, они 
будут действовать только в этом сезоне. Во-вторых, выяснилось, что большое коли-
чество домохозяйств находятся в «серой» зоне. Люди живут в доме, но при этом на 
кадастровый учет его не ставили. Соответственно сниженные пороги потребления 
электроэнергии применить к ним невозможно. А это десятки тысяч домовладений по 

Приангарью. Сейчас собственники экстренно ставят недвижимость на баланс и кадастр. Кто-то должен помогать 
им спокойно проходить эту процедуру - без очередей и завышенных цен. А самое главное, нужно разъяснять 
текущую ситуацию людям. Мы держим руку на пульсе. Очень надеюсь, что федеральные власти нас услышат.

не бросаем

«Ни дня  
без помощи 
ребятам!»
Елена ЗУБУН, глава 
регионального 
исполкома 
Общероссийского 
народного фронта  
в Иркутской области:

- Не только в Год защитни-
ка Отечества, а каждый день, 
каждую минуту мы помогаем 

бойцам СВО, находимся с ними на связи. И зна-
ете, уже нет грани между личным и работой. Для 
меня это давно образ жизни. Уже более 2 лет живу 
девизом «Ни дня без помощи ребятам!». Часто сама 
приезжаю в зону СВО. В прошлый раз была там в 
ноябре 2024-го, вскоре ожидается новая поездка. 
Каждая из них мне дорога: я становлюсь свидетелем 
уникальных историй. К примеру, в 2023 году ко мне 
с просьбой обратились жители села Казачинское. 
«За ленточкой» погиб их земляк. Родители бойца 
сильно переживали утрату, рассказали мне, что у 
их сына в зоне СВО остался кот по кличке Патрон. 
Попросили привезти питомца на малую родину, ведь 
это все, что осталось у них от сына. Меня тронуло, 
как все откликнулись на эту просьбу. Всем селом со-
брали деньги для оформления паспорта животному. 
Добровольцы из зоны спецоперации привезли кота 
в Москву - ко мне. Уже через неделю питомец был у 
родителей погибшего хозяина.

«Собрали более  
6 миллионов рублей»
Олеся ПОЛУНИНА, министр культуры Иркутской области:

- Мы постоянно проводим работу по поддержке бойцов СВО и чле-
нов их семей. Им предоставляется возможность бесплатно посещать 
театры, выставки, экскурсии и концерты. Считаем важным проводить 
мероприятия на благотворительной основе. Вырученные средства на-
правляются на поддержку СВО. Например, в 2024 году мы провели два 
концерта и собрали более 6 миллионов рублей. Новым знаковым вы-
ставочным проектом 2025 года станет открытие экспозиции «Воины 
Байкала». Она включает в себя презентацию художественных портретов 
героев СВО, написанных заслуженными художниками России Арка-

дием и Натальей Лодяновыми. Также издан поэтический сборник «Вектор Донбасса». В него 
вошли произведения более 20 авторов из Луганска, Донецка, Макеевки и Молодогвардейска, 
еще один сборник выйдет в свет в этом году.

«Дядя дошел  
до Берлина, 
отец принимал 
участие  
в сражениях»
Гайдар ГАЙДАРОВ, главный 
врач факультетских 
клиник Иркутского 
государственного 
медицинского 
университета:

- Моя подготовка к 80-летию Великой Победы на-
чалась еще в 2024 году. К этой дате я написал книгу 
«Врачи, преподаватели Великой Отечественной войны 
Иркутского государственного медицинского универ-
ситета». Ее выход запланирован на 2025 год.

К сожалению, сейчас я не выхожу на парад 9 Мая с 
портретами родных, которые участвовали в Великой 
Отечественной войне, потому что сам принимаю уча-
стие в мероприятии в качестве почетного гражданина 
города. Но мой дядя дошел до Берлина, отец принимал 
участие в сражениях. Мы помним об этом!

«Город ждут разные 
интересные события»
Валерия ДЕЕВА, начальник управления по информационной 
политике администрации Иркутска:

- В этом году в Иркутске завершится строительство теплового луча. Работы уже 
проводятся параллельно вдоль улиц Баррикад, Зимней, Космического проезда 
до улицы Ядринцева. Стоит отметить, что протяженность составляет около 10 
километров. А еще в Иркутске уже в текущем году планируют привести в порядок 
30 километров дорог. Кроме этого, в 2025-м будет продолжена реконструкция 
напорных трубопроводов. Также на очереди реконструкция канализационной 
очистной станции левого берега. Проект получил одобрение Главгосэкспертизы 
России и государственной экологической экспертизы.

«Главная задача - сохранять 
здоровье населения»
Ольга КЛЕВЦОВА, депутат городской Думы, главврач 
Иркутской городской больницы № 5:

- Если говорить о медицине, то Правительство Российской Федерации четко 
ставит для нас основные задачи. В их числе, например, сохранять и укреплять 
здоровье населения. А это значит, что мы продолжаем развивать профилакти-
ческое направление: проводить медосмотры и диспансеризацию горожан. Ведь, 
как известно, болезнь лучше предупредить, чем лечить.

«Самый желанный и масштабный       проект для нас - это мир»

«Все мужчины - 
защитники»
Оксана КЛЮЧЕВСКАЯ, 
основатель Центра 
косметологии «Денница»:

- Искренне рада, что год по-
священ защитникам Отечества. 
Это позволит слегка сместить 
фокус матерей на глав семей и 
уделить время отцам. К сожа-
лению, мужская половина за-
частую остается без внимания. 

А ведь все мужчины - в первую очередь защитники 
своих любимых и близких. Каждого из них нужно 
ценить, уважать, беречь. Такие ценности необходи-
мо вкладывать в основу воспитания современного 
поколения.
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 ■ СРОЧНО В НОМЕР

Над какими проектами сегодня 
работают друзья и гости «Комсомолки»
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www.kp.ru10 20.02.2025

● CHERY Tiggo 7 
Pro Max - кроссовер 
С-класса длиной 4,5 
метра и шириной поч-
ти 1,9 метра. Колесная 
база - 267 сантиметров. 
Объем багажника - 475 литров (не склады-
вая сиденья). «Семерка» действительно про-
сторна по всем направлениям!

Это полезно знать

Теперь - о том, где посмотреть автомобиль в деле. ДЦ «Агат-
Авто» расположен по адресу: Иркутск, ул. Трактовая, 22а. Есть 
филиал и в Ангарске - ТРЦ «Фестиваль», 1-й этаж. Телефон в Иркутске 
(3952) 447447.

Кстати, в «Агат-Авто» действует удобная схема обмена старого ав-
томобиля на новый (трейд-ин), есть выгодные кредитные продукты и 
отличная авторассрочка на 3 года без процентов и переплат!

Например, если рассматривать по ней CHERY Tiggo 7 Pro Max, то 
первоначальный взнос составит 1 300 000 рублей. Тогда ежемесячный 
платеж на 3 года будет равен 28 000 рублей.

Программа действует на новые автомобили CHERY, OMODA, JETOUR 
и JAECOO.

А еще до конца февраля каждому покупателю нового автомоби-
ля - целых четыре подарка: полный антикор днища, зимняя резина, 
сигнализация и каско.

Почему жители Приангарья 
выбирают именно этот автомобиль.

Совсем недавно в иркутской редакции 
«Комсомольской правды» состоялась пре-
зентация нового общественного простран-
ства, где можно проводить встречи, дис-
куссии, пресс-конференции, семинары и 
другие мероприятия: мы всегда рады гостям! 
А особенно - хорошим друзьям, которым до-
веряем. В их числе - группа компаний «Агат-
Авто», признанный эксперт на местном ав-
торынке. Если нужен действительно хороший 
автомобиль - это к ним. И для по-настоящему народ-
ной газеты, какой и является «Комсомольская правда» уже целых 100 лет (отмечаем юбилей 
в этом году), они открыли важную информацию: какой автомобиль сейчас пользуется 
спросом, отвечает самым требовательным запросам и при этом доступен по цене.

Народная любовь: 

Чем же этот автомобиль  
так понравился иркутянам?

Делимся с вами: кроссовер CHERY Tiggo 7 Pro Max - самый продаваемый 
легковой автомобиль в Иркутской области по итогам 2024 года!*

Дело в том, что эта машина - настоящий «хорошист». Она уни-
версально хороша во всем.

Автомобиль очень 
красив и проработан 
в деталях, и эта кра-

сота универсальна: 
машина гармонич-
на, подходит как 
мужчинам, так и 
женщинам, в ди-
зайне нет стран-
ностей и диспро-
порций. Наверное, 

именно так и должен 
выглядеть кроссовер, 

который нравится всем.

«Комсомольская правда»  

и CHERY

● Расход бензина в смешанном цикле - 7,7 
литра на 100 километров, допускается 92-й 
бензин.

● Максимальная скорость - 195 километров 
в час, разгон до сотни - 9,8 секунды.

● Коробка передач - семиступенчатый робот 
с двумя мокрыми сцеплениями.

Для этого класса автомобилей это не хо-
роший, а просто отличный силовой агрегат! 
Мощный, надежный, ресурсный, хорошо 
изученный в России.

Добро пожаловать! ГК «Агат-Авто»: 25 лет с вами!

● Под капотом - мотор 1,6 «Турбо» с мощ-
ностью, вписанной в российскую шкалу на-
логообложения: здесь ровно 150 лошадиных 
сил, при этом целых 275 ньютон-метров кру-
тящего момента. Такой же мотор ставится, 
например, на большой седан «Арризо 8». 
Четыре цилиндра, чугунные гильзы, цепь в 
приводе ГРМ, отличное поведение на моро-
зе - все, как любят сибиряки.

Все опросы россиян показывали, что люди хотят именно 
семейный доступный универсал с ПОЛНЫМ приводом. И 
на CHERY Tiggo 7 Pro Max полный привод есть. Выносливая 
муфта «Борг Варнер», хорошо настроенная электроника и до-
рожный просвет 19 сантиметров делают «семерку» отличным 
автомобилем для наших условий. При этом автомобиль пре-
красно чувствует себя и на асфальте, в городе или на трассе.

Важный вопрос - цена. В салоне «Агат-Авто» CHERY 
Tiggo 7 Pro Max стоит от 2,3 до 3 миллионов рублей - в за-
висимости от комплектации.

По комплектациям скажем отдельно: у CHERY Tiggo 7 
Pro Max это очень сильное решение. Обычно полный при-
вод предлагают в нагрузку к самой богатой комплектации. 
А если вам нужен полный привод, но вы не хотите платить 
за лишние навороты? Или, наоборот, хочется богатое осна-
щение, но полный привод не нужен? У CHERY Tiggo 7 Pro 
Max есть ТРИ комплектации: «Эктив», «Прайм» и «Ультра». 
Каждая из них доступна как с передним, так и с полным при-
водом. Причем цена переднего и полного привода в равных 
комплектациях отличается буквально на 30 тысяч рублей. 
Ничего лишнего брать не нужно!

*Данные «Автостат Инфо».
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Чем больше газет купите, тем больше семян разных сортов соберете!
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ПОРА ГОТОВИТЬСЯ  
К ДАЧНОМУ  

СЕЗОНУ!

Внимание, дачники и садоводы!

СЕМЕНА ОВОЩЕЙ,  
ТРАВ И ЦВЕТОВ,  

а так же  
ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

«Подарок распространяется только в местах продажи прессы для розничных покупателей». Подробности акции на сайте irk.kp.ru

С 18 ПО 21 ФЕВРАЛЯ

Надо ли подкармливать 
рассаду? Когда это 
делать? Какие удобрения 
вносить? Это самые частые 
вопросы дачников. 

От того, каким будет питание на на-
чальном этапе развития растений, во 
многом зависит будущий урожай. Хилая 
рассада плохо и долго приживается на 
грядках, хуже растет, чаще болеет, и все 
это сказывается на плодоношении. Имен-
но поэтому ее нужно подкармливать. Но 
здесь очень важно выбрать правильные 
удобрения.

ДЛЯ НАЧАЛА
Производители добавляют в грунты для 

рассады все необходимые удобрения. Но 
не все и не всегда. Если их там нет, на-
до добавить свои. И, разумеется, надо 
внести удобрения в  почву, которую за-
готовили сами. На ведро грунта нужно:
• аммиачной селитры - 2 чайные ложки;
• суперфосфата - 3 ст. ложки;
• сульфата калия - 1 ст. ложка;
• сульфата магния - 1 ст. ложка;
• золы - 1 стакан.

Минеральные удобрения в такой смеси 
восполнят запас основных питательных 
элементов, а зола содержит микроэле-
менты, также необходимы рассаде для 
хорошего развития. К  тому же она за-
щищает сеянцы от болезней.

А вот перцам и баклажанам их не хва-
тит - они в горшках сидят долго. Так что 
их надо будет подкармливать.

В ДАЛЬНЕЙШЕМ
Первую подкормку перцам и баклажа-

нам дают через две недели после пики-
ровки или пересадки. Раньше нельзя  - 
первое время сеянцы болеют, им нужно 
прижиться в новых емкостях и нарастить 
корни. И  только потом можно вносить 
удобрения.

Дальнейшие подкормки зависят от 
культуры. Томаты подкармливают реже, 
перцы и баклажаны - чаще.

 Томаты. Если удобрения добавили 
в  почву, дополнительные подкормки не 
нужны. Если нет, тогда рассаде томатов 
нужно дать две подкормки:
• через 1 - 2 недели после пикировки (ее 

проводят, когда у рассады появятся 
1 - 2 настоящих листа);

• за 7  - 10 дней до высадки рассады 
в грунт.

 Перцы и  баклажаны. Они схожи 
в развитии, поэтому подкармливают их 
одинаково.

Первый раз удобрения вносят через 
10 - 15 дней после пересадки в отдель-
ные стаканчики. Если семена высеивали 
сразу в стаканчики, то ориентироваться 
нужно на количество листьев - как только 
появится четвертый, пора.

Подкармливать перцы и баклажаны 
нужно каждые две недели, независимо 
от того, добавляли в почву удобрения 
или нет  - они более требовательные 
к питанию, чем томаты. 

ЧТО ВЫБРАТЬ
Самый оптимальный вариант для подкормки 

рассады - жидкие комплексные органические 
удобрения. В них есть полный набор основных 
элементов - азота, фосфора и калия, а также 
микроэлементов - железа, марганца, цинка, 
бора, меди и молибдена.

Такие удобрения очень легко использовать - 
достаточно размешать в воде и полить рассаду. 
И самое важное: с ними невозможно пере-
борщить - элементы питания там в небольшой 
концентрации, даже если вылить их под расте-
ния больше, чем необходимо, они не навредят.

А вот классические минеральные удобрения 
для рассады - не лучший вариант. В них очень 
высокая концентрация веществ, и, если по-
лить ими растения слишком обильно, можно 
сжечь корни. 

 ПОДКОРМКА 

Всякому  Всякому  
всходу -  всходу -  
свое  свое  
менюменю

Еда с вашего стола не подходит ни животным,  
ни растениям. Только в компост.

 � ЛЕГЕНДЫ И МИФЫ

Хороши ли 
народные способы
Дачники часто подкармливают 
рассаду подручными 
средствами, но это плохой 
вариант. Толку от них мало, 
зато могут появиться 
неожиданные проблемы.

 Спитая заварка и кофейная гуща. 
Они всегда в топе рекомендаций. Но толку 
от таких «удобрений» - ноль. Все полезные 
вещества, которые в них были изначально, 
ушли в чай и кофе. А в жмыхе почти ничего 
не осталось. 

Эти средства могут разве что сделать 
почву более рыхлой - это хорошо. Плохо 
то, что в горшках они быстро покрываются 
плесенью. А где плесень - там гниль и про-
чие болезни.

 Банановые шкурки. Казалось, какой 
тут может быть подвох? Банановая кожу-
ра - это органика, растения ее любят. Да, 
но перегнившую. А кожура, даже сухая 
и измельченная, перегниет не раньше чем 
через полгода. Рассада от нее ничего полу-
чить не успеет. Кроме болезней, потому 
что банановые шкурки - рассадник патоге-
нов. На них всегда есть споры возбудите-
лей опасных болезней - фузариоза и серой 
гнили. Хотите заразить ими растения?

 Картофельные очистки. Еще один 
любимый у дачников вариант подкормки 
рассады. Они тоже бесполезны, потому 
что, как и банановые шкурки, перегнива-
ют полгода. 

Все кухонные отходы отправьте в ком-
пост. За лето они перепреют, и к осени 
получится хорошее органическое удо-
брение.
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Регина РАХИМОВА

Сибиряк поехал  
на Сахалин зарабатывать 
на свадьбу и погиб в ДТП.

Николай Доржиев и Валерия Сте-
панова из Бурятии, как говорят, были 
обещаны друг другу судьбой. Коля, 
еще будучи мальчишкой, поклялся, 
что Лера обязательно станет его же-
ной. Школьница, конечно, не вос-
приняла слова всерьез. Ну о чем го-
ворить? Он младше на четыре года. 
Однако через 15 лет действительно 
стала его невестой... После выпуска 
из школы ребята не общались долгие 
годы, а потом однажды встретились и 
уже не расставались. 29-летний Ни-
колай сделал Валерии предложение. 
Свадьбу хотели сыграть осенью 2024 
года. Летом перед торжеством жених 
отправился на юг Сахалина, чтобы за-
работать денег на пышное торжество.

- В августе Коля уже должен был 
вернуться домой. Однако я его поте-
ряла навсегда… - рассказывает 33-лет-
няя Валерия Степанова. Сибиряк и 
еще двое его земляков разбились в 
страшном ДТП при столкновении 
двух автомобилей по дороге домой. В 
феврале 2025 года водителю, который 
выжил, предъявили обвинение. Род-
ные погибших считают, что мужчина, 
сидевший в то утро за рулем, якобы 
уснул и потерял управление.

СДЕРЖАЛ СЛОВО
- Коля ждал меня всю жизнь… Но 

я вышла замуж за другого и родила 
двоих детей, - рассказывает Валерия.

Николай же все это время втайне 
не переставал надеяться. И вот в 2019 
году узнал, что любимая развелась.

«Давай поженимся? Я ведь держу 
свое слово, данное в школе!», - на-
помнил о себе Коля. Валерия была 
приятно удивлена такой настойчиво-
стью. Вскоре пара стала жить вместе, 
а спустя год сибиряк сделал пред-
ложение.

- Я согласилась. Но тогда мы не 
могли себе позволить красивое тор-
жество, поэтому свадьбу несколько 
раз переносили, - рассказывает Ва-
лерия.

В 2021 году семья перебралась жить 
в Москву. Тогда Николай рассказал 
Валерии, что поедет на вахту на юг 
Сахалина рыбообработчиком. Раньше 
он работал поваром. Но в рестора-
нах платили не большие деньги, а в 
командировке за три летних месяца 
обещали 400 тысяч рублей.

- У меня даже предчувствий плохих 
не было, - рассказывает Валерия. - 
Наоборот, мы были рады, что скоро 
наконец-то женимся.

«СКАЗАЛ, ЕСЛИ УСНЕТ, ТО ЕГО 
УЖЕ НЕ РАЗБУДИТЬ»

«Скоро выезжаем», - написал Ни-
колай родным 21 августа. Машина 
за вахтовиками приехала 23 числа. 
В село Рыбное, где трудились си-
биряки, прибыл водитель на Nissan 
Patrol.

Дорога лежала до Южно-Сахалин-
ска, около 720 километров по трас-
се. В городе вахтовики должны бы-
ли получить зарплату и вылететь в 
Улан-Удэ. За компанией, в которой, 
к слову, оказались и два подростка 16 
и 17 лет, направили одно авто.

- По словам тех, кто выжил, якобы 
и Колю, и его коллег предупредили, 

что водитель мало спал, так как до-
ставлял в город другую партию вах-
товиков. Перед дорогой ему, мол, 
дали несколько часов на сон. Но он 
ими якобы не воспользовался. Сказал 
что-то вроде, если сейчас уснет, его 
уже не разбудят, - рассказывает свою 
версию Валерия.

По словам пассажиров, в дороге во-
дитель превышал скорость. Уверяют, 
что несколько раз просили не давить 
так на газ. В итоге авто столкнулось с 
другой машиной, двигавшейся впе-
реди в попутном направлении.

- Подросток закричал, когда увидел 
машину, на которую они неслись. 
Водитель успел немного притормо-
зить и выкрутил руль влево. Парень 
рассказал, что якобы видел, как муж-
чина уснул за рулем в тот момент. 
Основной удар пришелся на правую 
сторону, где рядом с водителем сидел 
Коля, - рассказывает Валерия.

РОДНЫЕ МОЛИЛИСЬ В ДАЦАНАХ
После аварии Николай был жив 

еще около пяти дней. Врачи готовили 
его к операции и поместили в искус-
ственную кому. Родные молились за 
его жизнь в дацанах. Однако мужчи-
на не выжил. Валерия рассказывает, 
что у него были страшные травмы. 
Невеста сама забирала тело жениха 

для захоронения в Бурятии. В том 
же ДТП погибли 17-летняя девушка 
и женщина 50-ти лет, у которой оста-
лось пятеро детей.

Уголовное дело в ГУ МВД Сахалин-
ской области было заведено почти 
сразу. Однако обвинение водителю 
предъявили только сейчас: долго дли-
лись экспертизы. Водитель, со слов 
Валерии, уверяет, что не засыпал за 
рулем. Якобы из-за тумана он не уви-
дел впереди двигающуюся машину. 
Однако на фото, которые сделали ин-
спекторы Госавтоинспекции почти 
сразу после аварии, видно, что погода 
была ясная, а дорога сухая.

- Нам деньги не нужны, просто хо-
чется справедливости, чтобы человек 
понес наказание. Коля мне периоди-
чески снится. Я до сих пор не могу 
отойти от потери.

В полиции «Комсомолке» расска-
зали, что дело заведено по статье 
«нарушение лицом, управляющим 
автомобилем, правил дорожного 
движения или эксплуатации транс-
портных средств, повлекшее по не-
осторожности смерть двух и более 
человек». Однако обвинение предъ-
явлено в рамках другой статьи - пункт 
«а», часть шестая, статья 264 УК РФ, 
подразумевающей, что водитель мог 
быть пьян.

20.02.2025 Картина дня: Иркутск 
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Жертве массового отравления  
в кафе в Братске выплатят 90 тысяч
Татьяна ИВАНОВА

Девушка попала 
в больницу после 
празднования 
выпускного.

Вечером 28 июня 2024 
в одном из кафе-баров 
Братска две компании от-
мечали праздники - юбилей 
и школьный выпускной. Но 
спустя сутки после пирше-
ства больше 30 человек 
слегли. Симптомы у всех 
схожие: боли в животе, вы-
сокая температура, рвота, 
головные боли. Большин-
ство пострадавших греши-
ли на один из салатов. В 
минздраве тогда расска-
зали, что у 10 пациентов 
была обнаружена сальмо-
нелла, у других диагно-

стировали гастроэнтерит 
средней и легкой степени 
тяжести.

Следком завел уголов-
ное дело по факту оказа-
ния услуг, не отвечающим 
требованиям безопас-
ности. Специалисты Ро-
спотребнадзора нашли 
несколько грубых нару-
шений. Как оказалось, 
продукты использовались 
без документов, подтверж-
дающих безопасность, у 
персонала отсутствовали 
медкнижки, а повара рабо-
тали в неприемлемых усло-
виях - не было оборудован-
ного места, необходимого 
для поддержания личной 
гигиены, дезинфекции по-
суды и помещения.

И вот на днях суд вынес 
решение: мужчине, чья 

дочь попала в больницу по-
сле празднования выпуск-
ного, удалось отсудить 90 
тысяч рублей.

- Установлено, что не-
совершеннолетней стало 
плохо после употребления 
в пищу некачественного 
продукта в кафе. В связи 
с этим ей потребовалось 
стационарное, амбулатор-
ное лечение, кроме того, 
был причинен моральный 
вред, - рассказали в Брат-
ском городском суде.

Ранее владельца заве-
дения обязали выплатить 
по 60 тысяч компенсации 
морального вреда и по 30 
тысяч рублей штрафа в 
пользу еще двух постра-
давших. Еще одна из 
жертв отравления полу-
чила 75 тысяч.

Валерия ждала Николая домой, 
но по пути с вахты  

он попал в страшную аварию.

Автомобиль с рабочими врезался во впереди едущую машину.

Была счастливой невестой,  
а стала вдовой

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 В
ал

ер
ии

 С
те

па
но

во
й

ГУ
 М

ВД
 п

о 
Са

ха
ли

нс
ко

й 
об

ла
ст

и

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

 ■ ВАЖНО

Ледовая переправа  
на остров Ольхон открыта
Татьяна ИВАНОВА

Длина зимника составляет 
11 километров.

Хорошая новость для жителей и гостей 
Иркутской области! 19 февраля, наконец, от-
крыли ледовую переправу на остров Ольхон. 
Как стало известно «Комсомолке», толщина 
покрытия и состояние проезжей части полно-
стью соответствуют стандартам.

Автомобилисты могут безопасно добрать-
ся до нужной точки, однако не стоит за-
бывать - зимник выдержит машину весом 
только до 10 тонн. Свое начало переправа 
берет у деревни Куркут, заканчивается на 
самом Ольхоне около Иркутской Губы. Длина 
дороги - 11 километров.

Напомним, открытие переносили из-за те-
плой погоды этой зимой. Сибиряки и туристы 
долгое время гадали - замерзнет ли Байкал? 
Стоит ли планировать путешествие на озеро? 
Опасения не подтвердились - лед крепкий, 
его толщина составляет 70 сантиметров.

Дорожники провели работы по обустрой-
ству: убрали торосы, выровняли неровно-
сти, залив их водой. Благодаря этому полу-
чилась гладкая проезжая часть. Известно, 
что дорога имеет две полосы движения, 
расстояние между ними - 100 метров. Там 
установили знаки, напоминающие об огра-
ничении скорости и об основных правилах 
использования зимника.

Специалисты продолжат ежедневно кон-
тролировать толщину льда. Если появятся 
трещины, то водителей предупредят, по-
сле чего создадут безопасные места для 
проезда.

Напомним, выезд за пределы перепра-
вы крайне опасен! Толщина байкальско-
го льда везде разная, часто появляются 
трещины.
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Анна ДОБРЮХА

В середине января мы про-
щались с замечательной 
актрисой Евгенией Добро-
вольской. Она умерла от ра-
ка желудка. Несколько лет 
назад от другой разновид-
ности опухоли этого органа 
скончался известный врач-
онколог Андрей Павленко. Он 
вел онлайн-дневник, где под-
робно рассказывал о своей бо-
лезни (см. «Случай из практи-
ки»). По последним данным 
Международного агентства по 
изучению рака, злокачествен-
ные новообразования желудка 
вошли в пятерку самых рас-
пространенных онкозаболе-
ваний. Что провоцирует рак 
желудка чаще всего? Правда 
ли, что внезапное отвращение 
к мясу - это признак опухоли? 
Какие есть передовые методы 
лечения и как жить после уда-
ления желудка?

«КП» поговорила с доктор-
ом медицинских наук, про-

ф е с с о р о м , 
заведующим 
о т д е л е н и е м 
торакоабдоми-
нальной хирур-
гии и онкологии 
Российского 
научного центра 
хирургии им. 
академика Б. В. 

Петровского (РНЦХ) Алексеем 
ШЕСТАКОВЫМ.

ГЛАВНЫЕ ПРОВОКАТОРЫ
- Алексей Леонидович, что 

нового стало известно о раке 
желудка за последнее время? 
Почему он часто встречается 
у современных людей?

- Причин много. Например, 
сегодня мы все больше узна-
ем о влиянии генетических 
факторов. Это определенные 

мутации, которые могут пере-
даваться по наследству и соз-
давать предрасположенность 
к раку желудка, причем к наи-
более опасным его формам. 
Также есть такое понятие, как 
предрак - это доброкачествен-
ные состояния, которые в ряде 
случаев могут перерождаться в 
рак. В частности, язвенная бо-
лезнь при расположении язвы 
в определенных зонах желудка 
имеет очень высокий, почти 
100-процентный риск пере-
рождения в опухоль. Эта си-
туация является абсолютным 
показанием к хирургическому 
вмешательству (то есть к уда-
лению части желудка, пора-
женного язвой. - Ред.).

Конечно же, на рост заболе-
ваемости влияет и ухудшение 
экологии. При радиационном 
или химическом загрязнении 
воздуха, почвы, воды вредные 
вещества попадают в растения 
и организмы животных, рыб. 
Потом все оказывается у нас 
на столе и в желудке.

Еще один фактор - бакте-
рия хеликобактер пилори. 
Ею заражено большинство 
людей, однако в некоторых 
случаях она может вызывать 
воспаление стенок желудка, 
появление определенных 
видов гастрита и язв. Без на-
блюдения и лечения эти со-
стояния способны привести к 

раку. Более опасными счита-
ются гастриты с пониженной 
кислотностью.

О САМОМ ТОЧНОМ 
ОБСЛЕДОВАНИИ

- Рак желудка имеет мно-
жество форм и разновидно-
стей, - поясняет профессор. - 
Ученые и врачи-онкологи все 
больше склоняются к точке 
зрения, что опухоль каждо-
го пациента индивидуальна. 
Думаю, в будущем мы придем 
к полностью персонализиро-
ванному лечению.

- Какие обследования нужны 
для обнаружения опухоли как 
можно раньше, когда шансы 
на успешное лечение высоки?

- Единственный на сегод-
ня достоверный метод - эн-
доскопическое исследова-
ние, гастроскопия с взятием 
фрагментов слизистой же-
лудка (биопсией), которые 

направляются на изучение 
под микроскопом (гистоло-
гическое исследование), при 
котором и ставится диагноз.

- С какого возраста и как 
часто нужно делать гастро-
скопию?

- Если у человека есть жа-
лобы на проблемы с ЖКТ, 
врач по медпоказаниям мо-
жет назначить обследование 
в любом возрасте. Если жалоб 
нет, то в качестве профилак-
тической меры рекомендуется 
пройти гастроскопию в 40 - 45 
лет. В зависимости от резуль-
тата доктор определит даль-
нейший график. Скажем, при 
определенных видах гастрита, 
язвы желудка требуется ре-
гулярное наблюдение. Также 
важно постоянно наблюдать-
ся и проявлять особое внима-
ние, если рак желудка был в 
молодом возрасте (до 50 лет) 
у ближайших родственников.

ПРОДВИНУТАЯ 
ХИМИОТЕРАПИЯ

- Алексей Леонидович, как 
сейчас лечат рак желудка? Ка-
кие подходы считаются самы-
ми передовыми?

- Хирургия за последнее де-
сятилетие достигла высот в 
эндоскопическом удалении 
опухолей желудка. Злокаче-
ственные новообразования 
извлекаются без больших 
разрезов, через проколы.

Мощный вклад в лече-
ние рака вносят таргет-

ные препараты, направ-
ленные на конкретные 
молекулярные мишени 

тех или иных опухолей. 
Такие лекарства действуют 
более эффективно, а побоч-
ные эффекты существенно 
ниже, чем при классиче-
ской химиотерапии (ми-
нус в том, что мишени для 
таргетных средств сегодня 
известны не у всех типов 
опухолей, поэтому подоб-
ные препараты подходят не 
каждому пациенту. - Ред.).

Сама химиотерапия со-
вершенствуется, буквально 
переживает второе рождение, 
отмечает эксперт. Например, 
при обширных метастазах в 
разных отделах брюшной 
полости применяется мето-
дика гипертермической вну-
трибрюшной химиотерапии 
(HIPEC). Эта операция, в хо-
де которой в живот вводится 
и распыляется химиопрепарат 
высокой температуры. У ряда 
больных это удается сделать 
через отдельные проколы, 
снизив травму до минимума.

- Даже на поздних стадиях 
рака желудка немало пациен-
тов удается эффективно ле-
чить, - говорит Шестаков. - 
Еще 20 лет назад таким 
больным отказывали в опера-
циях, предлагали лишь палли-
ативную (облегчающую стра-
дания) терапию. Сейчас мы 
удаляем опухоли и в сложных 
случаях, проводятся химиоте-
рапия, другое лечение. И люди 
живут еще долгие годы.

Здоровье
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Отвращение к мясу -  Отвращение к мясу -  
признак рака?признак рака?

 
- А если 

мне и овощей 
не хочется?

Этот вопрос задавали многие, когда весной 2018 
года питерский врач Андрей Павленко (на фото) 
сообщил, что у него обнаружен рак желудка на поздней 
стадии. Онколог объяснял: его форма болезни «выпадает 
из общей статистики». На ранней стадии диагностиро-
вать ее почти невозможно: стенка желудка состоит из 
нескольких слоев, и разрастание опухолевых клеток 
произошло в глубоком слое, под слизистой оболочкой.

Как рассказал «КП» директор НМИЦ онкологии им. Н. Н. Петрова 
Алексей Беляев, Павленко столкнулся с одним из самых коварных 
видов рака. На медицинском языке он называется «низкодифферен-
цированная аденокарцинома» и отличается тем, что быстро начинает 
распространять метастазы.

Книга психотерапевта Галины Ткаченко 
«Окно в жизнь»

★★★★★ Ирина:
Эту книгу буду еще не раз перечитывать, когда кажется, что все 

летит в пропасть. Автор для меня пример, что не нужно опускать ру-
ки - и выход найдется.
★★★★★ Галия:
Это книга не только о борьбе с онкологией. Она вдохновляет жить - и 

видеть в этом смысл жизни. Игра не проиграна, пока 
ты существуешь.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуютЧитатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

КСТАТИ
Даже если из-за обширной 

опухоли приходится полностью 
удалить желудок, можно вер-
нуться к нормальному качеству 
жизни, обнадеживает Алексей 
Шестаков. «Главное - нужно пи-
таться часто и понемногу».

Тревожные симптомы
Зачастую такие симптомы появляются только на поздних стадиях 

рака желудка, поясняет доктор Шестаков. Это потеря веса, упадок 
сил, бледность кожи. Также может измениться восприятие вкуса 
продуктов. Например, появляется отвращение к мясу.

В то же время предраковые состояния, такие как язва желудка, 
например, в большинстве случаев подают сигнал о себе - болью, 
изжогой и т. д. «Если человек не терпит, тем более не занимается 
самолечением, а своевременно обращается к врачу, то повыша-
ются шансы предотвратить развитие опухоли или обнаружить ее 
на самой ранней стадии», - подчеркивает эксперт.

ВАЖНО

О современных методах 
диагностики и лечения 

онкозаболеваний.

 � СЛУЧАЙ ИЗ ПРАКТИКИ

Почему известный онколог 
пропустил опухоль у себя

 Избыточное количество соли может повреждать 
слизистую оболочку желудка, вызывать воспаление. 
Повышается уязвимость слизистой для бактерии 
хеликобактер пилори, и растет угроза развития 
гастритов и язв, способных переродиться в рак.
ВОЗ рекомендует ограничить потребление соли до 5 г 
в день (около 1 чайной ложки), включая ее содержание 
в готовых продуктах. Это снижает риски не только рака 
желудка, но и других заболеваний, таких как гипертония, 
остеопороз, хроническая болезнь почек и т. д.
Также немалый вклад в рост опухолей желудка 
вносят курение и злоупотребление алкоголем. 
Поскольку в организм попадают токсичные вещества, 
провоцирующие опасные мутации в клетках.
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ПОБЕРЕГИСЬ! Что повышает
риски

Ряд исследований 
показал, что 
злокачественные 
опухоли желудка 
значительно чаще 
встречаются 
у людей, 
злоупотребляющих 
солью, налегающих 
на маринованные 
продукты 
и переработанное 
мясо (сосиски, 
сардельки и т. п.).
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Уже после оглушительного 
успеха картин братьев Михал-
кова и Кончаловского, в кото-
рых блеснул Сергей Шакуров, 
актер попал в трилогию Сергея 
Соловьева и в драме «Наслед-
ница по прямой» (1982) сыграл 
Александра Сергеевича, поэзи-
ей которого страстно увлечена 
главная героиня картины. Сам 
артист тоже в восторге от Пуш-
кина и даже записал в 1989 
году блестящий моноспектакль 
«Полтава», зачитав знаменитую 
поэму, посвященную победе 
русской армии над шведами в 
Северной войне в 1709 году.

В новом фильме, ко-
торый снимали в живо-
писных местах Петер-
бурга и Ленинградской 
области (Царское Село, 
Павловск и др.), Бори-
сов впервые за долгое 
время с вьющимися 
волосами  - как когда-
то раньше. В проекте 
актер показывает образ 
Александра Сергееви-
ча, пересмотревшего 
«Пиратов Карибского 
моря»: куражистого 
тусовщика, который 
зажигает в антуражах 
«Великого Гэтсби», кру-
жит в танце прелестниц 
и остроумно юморит. 
Именно таким видит 
поэта режиссер.

Да, Пушкин мог и до 
12 «стаканов пуншу» 
употребить за вечер, и 
бретерством славился 
(вызывал на дуэль даже 
дядюшку Ганнибала, де-
кабриста Рылеева, дру-
га Кюхлю - правда, ни-
кого так и не ранил), и 

в театрах дебоширил, и 
царю в письмах дерзил. 
Но вообще-то при этом 
и бывал на войне, кото-
рую вдохновенно вос-
певал («Увижу кровь, 
увижу праздник мести/
Засвищет вкруг меня 
губительный свинец»), 
и Отчизну обожал, и 
присягу приносил, и 

по кладбищам гулять, 
и грядки копать любил. 
Интересно, увидит это 
зритель в премьерной 
картине или все огра-
ничится красочной 
псевдоголливудской 
оберткой, как в случае 
с недавней экранизаци-
ей «Мастера и Марга-
риты»?

Все помнят, что Сергей Ви-
тальевич играл Есенина, Вы-
соцкого и Пушкина, но не все 
знают, сколько раз актер пе-
ревоплощался в Александра 
Сергеевича. Дважды. Первый - 
в заглавной роли - в байопике 
«Пушкин. Последняя дуэль» 
(2006), посвященном смер-
тельному ранению от Дантеса, 
а затем - во второстепенной - в 
драме «Гоголь. Ближайший» 
(2009, 12+), где Наталья 
Бондарчук показала взаи-
модействие двух классиков. В 
2002 году актер сыграл поэта 
в Театре Ермоловой в спекта-
кле «Александр Пушкин» по 
пьесе отца.
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Наши все

Безруков, Стычкин, Безруков, Стычкин, 
Крюков, Борисов - Крюков, Борисов - 
главные Пушкины главные Пушкины 

российского российского 
кинематографа.кинематографа.

Солнца русского киноСолнца русского кино

Евгений Стычкин  
(«День полнолуния», 1998. 6+)

Облысевший Евгений 
Стычкин в туманной и за-
гадочной кинопритче Ка-
рена Шахназарова «День 
полнолуния» был слишком 
кудрявым даже для солнца 
русской поэзии. Картина 
состояла из калейдоско-
па эпизодов, в одном из 
которых Пушкин встречает 
по дороге в Арзрум пре-
красную калмычку, кото-
рая остается холодна к 
поэту. Александр Сергее-
вич посвятил этому собы-
тию строки стихотворения 
«Калмычке» (1829).

В статусе звезды кар-
тин «Восхождения», но 
до выхода «Собачьего 
сердца» Борис Плотни-
ков ненадолго появился 
в кинодебюте Николая 
Бурляева «Лермон-
тов» (1986). Режиссер 
сыграл главную роль, 
тогда как Плотников ис-
полнил сразу две - и от-
ца главного героя Юрия 
Петровича, и, что симво-
лично, Пушкина, после-
дователем и литератур-
ным правопреемником 
которого справедливо 
считают Лермонтова.

Владимира Мирзоева сейчас ко-
стерят за «Преступление и наказа-
ние» (18+), но его сын Павел снял 
еще более вольнодумную интер-
претацию классики. В 2017 году 
в картине «Спасти Пушкина» он 
показал поэта, который перено-

сится в наше время - селфится, 
ходит на телешоу, участвует в 
рэп-батлах. Зрители не встрети-
ли картину овациями, зато Кон-
стантин Крюков наконец сыграл 
Пушкина, с которым его сравни-
вали за кудри.

Константин Крюков  
(«Спасти Пушкина», 2017. 6+)

Сергей Шакуров  
(«Наследница по прямой», 1982. 0+)

Борис Плотников  
(«Лермонтов», 1986. 6+)

Сергей Безруков  
(«Пушкин. Последняя дуэль», 2006. 12+)

Юра Борисов  
(«Пророк. История  
Александра Пушкина», 2025. 12+)
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Юра Борисов  
в образе поэта 
раздает цветы 

девушкам 
на станции 

«Пушкинская» - 
на сайте KP.RU

Окончание. Начало < стр. 1.
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Константин ГЛЫБА.
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Клиника года - 2024Клиника года - 2024
«Комсомольская правда» продолжает мультимедийный проект «Клиника года - 2024». 

Это конкурс среди медицинских учреждений региона, победитель в котором будет 
определяться народным голосованием. Каждый из наших читателей сможет не только 
поддержать одного из участников, но и узнать много полезного о том, как сохранять 
здоровье, о новейших методах в медицине, а также об уникальных специалистах, 
мастерах своего дела.

На первом этапе посетители сайта «Комсомольской правды» в Иркутске www.irk.kp.ru 
и подписчики в группах «КП-Иркутск» в социальных сетях указывали медицинские 
учреждения, достойные номинироваться в проект «Клиника года-2024». 

С 28 января стартовал второй этап. Посетители сайта www.irk.kp.ru 
и подписчики в группах «КП-Иркутск» в социальных сетях «Одно-
классники», «ВКонтакте» и в нашем телеграм-канале будут присваи-
вать номинации медицинским учреждениям, победившим в первом 
этапе. Проголосовать можно здесь.

Также можно выразить свое мнение, отправив сообщение на специаль-
ный номер - 8-964-118-20-21 в мессенджере WhatsApp. Завершится 
голосование 28 февраля в 18.00. А торжественная церемония на-
граждения состоится в марте.

Кроме звания «Клиника года - 2024» будет присвоена и специ-
альная номинация, победителя в которой определит професси-
ональный экспертный совет в сфере здравоохранения. 
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В рамках проекта также проходят конкурсы  
«Врач года» и «Феи в белых халатах».  

Подробнее об условиях - на сайте irk.kp.ru

СТАРТОВАЛ ВТОРОЙ ЭТАП ГОЛОСОВАНИЯ В ПРОЕКТЕ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ»  СТАРТОВАЛ ВТОРОЙ ЭТАП ГОЛОСОВАНИЯ В ПРОЕКТЕ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ»  
СРЕДИ МЕДИЦИНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ.СРЕДИ МЕДИЦИНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ.

АКЦИЯ «КП»

Северный прорыв
Читайте наш новый спецпроект  
Самое важное о том, что происходит на севере Иркутской области!
Не пропустите следующий выпуск  27 февраля!

По приобретению Спецвыпуска звоните        8 (3952) 290-657.
По размещению рекламы        8 (3952) 208-004
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Меня пугают люди, кото-
рые способны остановиться 
на одном куске пиццы или 
бокале вина…

✱  ✱  ✱
Выходит, США на бли-

жайшие 4 года стали 
Трамппунк том!

✱  ✱  ✱
Только в день рождения 

узнаешь, сколько в мире 
ненужных вещей.

✱  ✱  ✱
- Давай встретимся?
- А твой парень не бу-

дет против?
- У меня нет парня!
- Кто же с тобой на 

фотке?
- Муж... Но мы с ним 

просто друзья.
✱  ✱  ✱

Если деньги - это зло, то 
я давным-давно перешел на 
сторону добра.

✱  ✱  ✱
Слонам удобно. У них 

прямо на лице растет 
палка для селфи.

✱  ✱  ✱
Если ваш кот лижет вам 

лицо, это не значит, что он 
очень вас любит. Это зна-
чит, что ему уже ну совер-
шенно делать нечего.

✱  ✱  ✱
Студент выучил все 

билеты по философии, 
но не пошел на эк-
замен, потому что 
жизнь не имеет 
смысла и все люди 
в ней пешки.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ни
ко

ла
й 

О
БЕ

РЕ
М

ЧЕ
НК

О
/«

КП
» 

- П
ер

мь

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00,  
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2025», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ»,  
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,  
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,  
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 173 326 экз.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2025. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами  
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда»,  
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru  
Web-сервер: www.kp.ru  
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.
 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 �  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

           БУДЬ                               СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. На каком автомобиле 
установили первое детское 
кресло? 7. Выхлоп стукача. 
8. Полководец в лучших дру-
зьях Цицерона. 9. Овечий 
мех. 10. Что хрустит при 
приседании? 15. Какой дат-
ский археолог ввел в науч-
ный оборот понятие «эпоха 
викингов»? 16. Армейская 
траншея. 17. Бедлам по-
сле обыска. 18. Чем вулкан 
может засыпать? 19. Танец 
фривольного содержания. 
22. Садовая постройка. 
23. Какой русский револю-
ционер сыграл решающую 
роль в крахе «Народной во-
ли»? 25. Кто такой водяной 
медведь? 26. Материал на 
компрессы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ночлежный дом для само-

летов. 2. Чудесный зверь 
из геральдики. 3. «Кон-
тролер справедливости». 
4. Кандидат на «белый 
танец». 5. Кто заставил 
заболеть мир звездными 
войнами? 6. Ударная. 11. 
Что транспортиром изме-
ряют? 12. Свадебный, но 
не кортеж. 13. «Коровья 
грудь». 14. Пес, чтобы 
отару охранять. 15. Кто 
из классиков сам для себя 
придумал такую эпитафию 
«Для него необходимым и 
достаточным доказатель-
ством существования Бога 
была музыка»? 17. Отправ-
ка денег на другую карту. 
18. Услуги скопом. 20. 
Кто показывает чудеса от-
ваги? 21. Итог рутины. 24. 
«Еще наш ... ласкает глаз, 
но силы так уже ослабли».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Вольво». 7. Анонимка. 8. Лукулл. 9. Каракуль. 
10. Сустав. 15. Ворсо. 16. Окоп. 17. Погром. 18. 
Пепел. 19. Канкан. 22. Беседка. 23. Дегаев. 25. 
Тихоходка. 26. Вата. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ангар. 
2. Анталоп. 3. Омбудсмен. 4. Вальс. 5. Лукас. 6. 
Волна. 11. Угол. 12. Торт. 13. Вымя. 14. Волкодав. 
15. Воннегут. 17. Перевод. 18. Пакет. 20. Герой. 
21. Скука. 24. Вид.

20.02.2025

✱  ✱  ✱
Год у нас с Оксаной

Не было детей.
Просто не забрали

Как-то из гостей.

Фото присылайте  Фото присылайте  
в «Комсомольскую в «Комсомольскую 

правду»,  правду»,  
e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  Голосуйте  
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 

участницу на нашем  участницу на нашем  
сайтесайте  KP.RUKP.RU  в разделе  в разделе  
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!

Диана ПЕННЕР,  
Пермь:

- Я - студентка 
медуниверситета, 

работаю медсестрой, 
занимаюсь танцами,  
играю в КВН. Мечтаю 
самореализоваться 
и стать успешным 

человеком!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Главный акцент - 

цвет. Хорошо,  
что платье 

простое, потому 
что этого оттенка 
уже достаточно, 

чтобы произвести 
незабываемое 
впечатление.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 21 февраля

Иркутск -27…-20 -28…-20

Бодайбо -26…-23 -20…-15

Братск -22…-20 -14…-10

Ербогачен -22…-20 -16…-11

Тайшет -20…-14 -14…-6

Усть-Илимск -23…-21 -13…-7

Давление 737 мм рт. ст.
(норма для февраля - 717)
Относительная влажность 
воздуха 46%
(норма для февраля - 70%)
Ветер северо-западный, 2-3 м/с 
Восход - 08.06          Луна
Закат - 18.26          убывает


